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El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Sírvase la Secretaria pasar lista de asistencia. 

La Diputada Secretaria Aleida Tonelli Serrano Rosado: 

LISTA DE ASISTENCIA 

COMPARECENCIA DEL INGENIERO SALOMÓN JARA CRUZ, SECRETARIO DE 

DESARROLLO AGROPECUARIO, FORESTAL, PESCA Y ACUACULTURA ANTE EL 

PLENO DE LA LXI LEGISLATURA DEL ESTADO 

10 de julio del 2012. 

Aldeco Reyes Retana Marlene, Álvarez Martínez Leticia, Aparicio Sánchez Florencia 

Carolina, Basaldú Gutiérrez Tomás, Bernal Gómez Guillermo, Bolaños Cacho Guzmán 

Raúl, campos Orosco Marta Patricia, Cortés López Elías, los Mendoza en cocina, Cuevas 

Chávez Daniel Alberto, Domínguez Flores Rosalinda, Gallegos Carreño Yvonne, García 

García Margarita, Hampshire Franco Carlos Enrique, Hernández Cuevas Marco Antonio, 

Hernández Fraguas José Antonio, Hernández Guzmán Everardo Hugo, Hernández Solís 

Ángela, Isidro Inocente Joel, López Jarquín Emmanuel Alejandro, López Gómez Pavel 

Renato, Lorenzo Inocente Héctor, Martínez Neri Francisco, Martínez Ramírez Luis de 

Guadalupe, Martínez Villavicencio Carlos, Mayrén Carrasco David Miguel, Mecinas Quero 

Perfecto, Mendoza Reyes Juan, Ortiz Silva Hita Beatriz, Prieto Desgarennes Delfina, 

Rivera Castillo Clarivel Constanza, Rodríguez Soto Guadalupe Isaac, Rojas Saldaña 

María Mercedes, Rojas Walls Germán, Serrano Rosado Aleida Tonelli, Sosa Villavicencio 

Flavio, Vargas Betanzos Maximino, Vela Gil Francisco Martin, Villacaña Jiménez José 

Javier, Villalobos González Rosa Nidia, Ziga Martínez Zory Maristel. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

¿Hay alguna solicitud de permiso Diputada Secretaria?. 

La Diputada Secretaria Aleida Tonelli Serrano Rosado: 
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Sí Diputado Presidente, hay cinco permisos un permiso del Diputado Carlos Hampshire, 

del Diputado Carlos Martínez Villavicencio, el Diputado José Javier Villacaña, la Diputada 

Marlene Aldeco y la Diputada Eufrosina Cruz Mendoza. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

En esas circunstancias pregunto si hay quórum Diputada Secretaria. 

La Diputada Secretaria Aleida Tonelli Serrano Rosado: 

Hay quórum Diputado Presidente. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Se declara abierta la sesión de comparecencia. Muy buenas tardes, señoras y señores 

Diputados, representantes de los medios de comunicación y público que nos acompaña. 

En cumplimiento del acuerdo aprobado por la LXI Legislatura del Estado en la sesión 

ordinaria del día 4 julio del año en curso, toca comparecer hoy al Ingeniero Salomón Jara 

Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura a quien doy la 

bienvenida y agradezco su presencia Ingeniero. Se les informa a quienes en galería nos 

acompañan que de acuerdo a lo previsto en los artículos 90 y 175 del Reglamento Interior 

del Congreso del Estado de Oaxaca, los presentes están obligados a guardar respeto, 

silencio y compostura y no tomarán parte en los debates con ninguna clase de 

demostración. Asimismo ruego a mis compañeros Diputados y Diputadas conducirse con 

ética y con respeto. 

Solicito al Diputado Secretario Perfecto Mecinas Quero dé lectura al formato que regirá la 

comparecencia y que fue aprobado por la LXI Legislatura del Estado. 

El Diputado Secretario Perfecto Mecinas Quero: 

Con su permiso Diputado Presidente. 

FORMATO QUE RIGE LAS COMPARECENCIAS DE LOS SERVIDORES PÚBLICOS 

ANTE EL PLENO DEL CONGRESO DEL ESTADO 
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Por acuerdo del pleno legislativo, corresponde a la Junta de Coordinación Política 

determinar y calendarizar las comparecencias de los integrantes del gabinete 

gubernamental a fin de que informen sobre los asuntos de su competencia misma que se 

llevará a cabo ante el pleno del Congreso y presididas por la Mesa Directiva del 

Honorable Congreso del Estado. 

1. Las comparecencias que se realizan ante el pleno del Congreso se ajustaran el 

siguiente orden: 

a).- El Diputado Presidente de la Mesa Directiva, previa verificación del quórum 

legal, dará inicio la sesión de comparecencia informando al servidor público sobre el 

formato a que se sujetará su comparecencia 

b).- Se otorgarán al servidor público un término de 15 minutos para que realice su 

exposición y entreguen la documentación soporte, pudiendo auxiliarse de manera 

audiovisual. 

c).- Una vez terminada la exposición verbal del compareciente, corresponderá a las 

fracciones parlamentarias por conducto del Diputado que designen, realizar su 

intervención relacionada con el tema, contando para ello con un máximo de cinco 

minutos, pudiendo realizar hasta tres preguntas concretas en relación a lo expuesto 

por el compareciente. 

d).- El funcionario compareciente contará con cinco minutos para dar contestación a 

las preguntas que le formule el Diputado integrante de la fracción parlamentaria de 

que se trate. 

e).- El Diputado integrante de la fracción parlamentaria respectiva contará con cinco 

minutos para la réplica. 

2. Se podrán realizar hasta dos rondas de participación por cada fracción parlamentaria 

en el orden que establezca la Junta de Coordinación Política. 

3. Terminadas las intervenciones, el Presidente de la Mesa Directiva de que se trate 

declarará clausurada la sesión de comparecencia 
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Es cuanto Diputado Presidente. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputado Secretario. 

Iniciamos esta comparecencia. Se concede el uso de la palabra al Ingeniero Salomón 

Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura 

recordándole que cuenta con 15 minutos para que realice su intervención pudiendo 

auxiliarse de material audiovisual si lo juzga conveniente. Tiene el uso de la palabra señor 

Secretario. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias. 

Ciudadano Diputado Francisco Martínez, Presidente de la Mesa Directiva e integrantes de 

la misma. 

Ciudadano Diputado Juan Mendoza Reyes, Presidente de la Junta de Coordinación 

Política del Honorable Congreso del Estado. 

Ciudadana Diputada Florencia Carolina Aparicio Sánchez, presidenta de la Comisión 

agropecuaria, forestal y minera. 

Ciudadana Diputada Delfina Prieto Desgarennes, presidenta de la Comisión de pesca. 

Ciudadana Diputada Leticia Álvarez Martínez, presidenta de la Comisión de desarrollo 

rural. 

Respetables Diputados y Diputadas de la LXI Legislatura. 

Señoras y señores. 

En cumplimiento a lo establecido en la constitución política del Estado libre y soberano de 

Oaxaca, a la Ley Orgánica del poder ejecutivo y a la invitación de la LXI Legislatura del 

Estado, comparezco ante el pleno a fin de informar sobre la situación actual y las 
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acciones desarrolladas en el sector agropecuario, forestal y pesquero siguiendo los 

objetivos de los planes nacional y estatal de desarrollo. Reconozco a las distintas 

fracciones parlamentarias y en especial a las comisiones agropecuaria, forestal y minera, 

a la de pesca y a la de desarrollo rural por su trabajo para la formulación de los 

reglamentos de la Ley de Pesca y la ley pecuaria, así como la ley de desarrollo rural. 

El sector rural, es el de mayor relevancia en el estado. 2011 fue un año difícil y atípico 

para el campo mexicano. Las heladas y las sequías registradas en marzo en 24 estados 

ocasionaron daños a la agricultura y ganadería. Recientemente el huracán Carlota afectó 

severamente al sector en la costa y en la sierra sur. Del Programa Alianza 2011, el 3 de 

marzo del 2011 se firmó el Convenio Marco, entre la SAGARPA , acordando una 

aportación conjunta de 779 millones de pesos, 75% federal y 25% estatal. 

El Gobierno del Estado aportó aproximadamente 195 millones de pesos, la Federación 

sólo realizó una administración de 191 millones 272 mil pesos dejando de aportar 389 

millones de pesos.  Este recorte federal se presentó en todo el país y la SAGARPA 

mantiene un déficit de recursos 2011 por 4 mil millones de pesos, tema de discusión en la 

AMSDA, CONAGO y la SAGARPA. 

Contrario, años anteriores, en el año 2011 la aportación de los estados fue superior a la 

de SAGARPA. Ante esta situación, la AMSDA, la CONAGO y las comisiones del sector de 

la Cámara Federal de Diputados han exhortado a la SAGARPA a cumplir el PEF 2011 y 

los convenios con los estados. Los resultados de 2011, quiero informar que no obstante lo 

anterior, y aún con reglas de operación totalmente inadecuadas al campo oaxaqueño, 

hemos tenido logros importantes, mismos que a continuación detalló: 

PRIMERO.-  Se evitó que se reintegraran a la Federación 835 millones de pesos de los 

ejercicios 2009 y 2010. 

SEGUNDO.- Con este rescate, se pararon proyectos de alianza para el campo y pesca. 

La gestión de estos recursos fue gracias a la intervención del gobierno del Licenciado 

Gabino Cué. 
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Esto implicó pagos de más de 82 millones de pesos mensuales, es decir, liquidaciones 

diarias de tres. 7 millones de pesos para impulsar proyectos productivos que hoy son una 

realidad. 

TERCERO.- El Centro de economía y políticas aplicadas de la Universidad José 

Vasconcelos UNIVAS, al dar a conocer los resultados del tercer trimestre de 2011, señala 

que la actividad productiva de la entidad mostró un crecimiento de 0.48% en comparación 

con 2010, ubicando a Oaxaca en el lugar 26 en crecimiento económico, por encima de 

Veracruz y de otras entidades de otras cinco entidades. 

Por sector de actividad, se observó que el agropecuario, forestal, pesquero y minero 

tuvieron un buen desempeño en el periodo de referencia, con tasas de crecimiento 

superiores al 4%. 

CUARTO.- En materia de seguro agrícola, ejercimos recursos del 2010 para atención a 

contingencias climatológicas por 34 millones de pesos para 36,000 hectáreas. En ese 

mismo año, para desastres naturales cadena se contrató un seguro con una inversión de 

105 millones para atender 538 municipios y 689,000 hectáreas. 

QUINTO.- En el sector pesquero invertimos 32 millones de pesos en 190 proyectos en el 

2011 para eficientar la captura ribereña y la producción de trucha tilapia. Cabe mencionar 

que este sector ha sido afectado por la veda de caza y captura del tiburón para el Océano 

Pacífico, para el golfo de México y el mar Caribe, decretada del 11 de junio al 31 de julio, 

esto con el objeto de proteger las hembras en periodo de gestación según dictamen 

técnico elaborado por el Instituto Nacional de Pesca. Esta medida afecta temporalmente a 

17 corporativas y cinco permisionarios de Puerto Ángel, Huatulco, Puerto Escondido, 164 

marcaciones e igual número de productores. 

SEXTO.- De la ejecución de recursos del Programa Normal Estatal en el 2011 se 

ejercieron 325 millones de pesos que incluyen el paripaso de la alianza y otros 

programas. 

Respecto al PESA, se realizaron las siguientes acciones: 
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Primero.- En el año 2011 se ejercieron recursos por más de 280 millones de pesos, de los 

presupuestos 2009 y 2010.  

Segundo.- De 22 microrregiones que atendíamos, en el 2010, 1148 localidades de 275 

municipios; en el 2011 se amplió la cobertura a 50 microrregiones, 63% más para 

beneficiar a 317 municipios, 15% más y 1424 localidades 24% más respecto al 2010. 

Tercero.- De 400 millones de pesos convenidos, la Federación sólo radicó 343 millones 

de pesos. 

Con estos recursos se obtuvieron los siguientes resultados: 

Primero.- En el componente desarrollo de capacidades se contrató a 50 agencias de 

desarrollo rural para atender en 1424 localidades, duplicando con esto la meta 

programada. En apoyo a la inversión, equipamiento e infraestructura, superamos la meta 

de 4704 familias a 6939 familias. En la conservación de suelos y agua, se atendieron 41 

obras de captación y almacenamiento en 98 ha, almacenando más de 197,000 m³ de 

agua. 

Con esos tres componentes, se logró la producción de 15,000 toneladas de alimento y la 

puesta en marcha de 457 proyectos para la generación de ingresos. 

De los recursos del 2012, en este año estamos finiquitando 335 millones en estratos de 

fondos devengados correspondientes a 2010 y 2011. 

Segundo.- De los recursos de concurrencia 2012, asignados a las entidades, la 

Federación disminuyó en un 58% respecto a lo convenido el año anterior, originando 

descontento general entre los integrantes de la AMSDA, que es la asociación mexicana 

de Secretarios de agricultura del país, la CONAGO, las organizaciones de productores y 

la sociedad misma, situación que afecta el desarrollo del sector rural. 

Este año el Gobierno del Estado firmó un convenio marco por una inversión de 360 

millones 400 mil pesos,  que incluye fondos de origen federal y estatal. Actualmente, se 

tiene radicado un monto de 176 millones de pesos, correspondientes a la primera 
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ministración, de los cuales hemos notificado a los productores 140 millones de pesos en 

el programa de alianza para el campo. 

Tercero.- En materia de seguro agrícola, en este año, con una inversión de 129 millones 

de pesos, por primera vez se tendrá una cobertura amplia de tres seguros: seguro 

agrícola catastrófico, paramédico y pecuario satelital para dar cobertura a 747,000 

hectáreas ubicadas en 564 municipios y 54 mil 961 unidades animal en 125 municipios. 

Del programa normal estatal se están realizando las siguientes acciones: 

Producción de maíces criollos: En convenio con la Universidad Autónoma Chapingo, 

INIFAP y productores, se produjo y distribuyeron 12,350 sacos de semillas certificadas 

para cultivar la misma superficie y se establecieron parcelas demostrativas, capacitando a 

campesinos y técnicos en mejoramiento del maíz. Por primera vez, se dispone de semillas 

que les permiten incrementar su producción hasta en un 50%. Oaxaca orgánico es el otro 

programa que celebramos el primer foro y exposición de productos orgánicos, 

posicionando a Oaxaca en la agenda nacional. Se han entregado paquetes de insumos 

orgánicos a 1,200 productores y a 9,000 para pago de su certificación orgánica y así 

acceder a los mercados nacionales de exportación. 

En sanidad, en la aplicación de campañas zoosanitarias se ha logrado: 

1. Estatus libre de la enfermedad de Newcastle. 

2. Reconocimiento de la erradicación de Aujeszki por Senasica. 

3. En tuberculosis bovina se ha levantado 40% de hatos cuarentenados y aplicando 

acciones como la eliminación de los animales rectores para alcanzar estatus de 

erradicación. 

DESARROLLO FORESTAL. 

Se cuenta con 50 viveros en operación, con una inversión de 22 millones de pesos 

aportados por la CONAFOR, Programa Normal Estatal y la fundación Harp Helú. La meta 

es producir 11 millones de árboles. Del programa de germoplasma se colectaron 160 

toneladas de frutos y vainas de diferentes especies para la producción de especies 
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tropicales y de rápido crecimiento en 2002. Del programa prevención y combate de 

ingenios forestales, con una inversión de 12.1 millones de pesos, atendiendo a 194 

incendios que afectaron 15,230 ha en 90 municipios. 

A nivel nacional, el Estado ocupa el noveno lugar en número de incendios y el séptimo en 

superficie afectada. 

Con relación al año 2011 se disminuyó el número de incendios en un 42% y un 17% de 

superficie afectada. 

Debo informar que las acciones realizadas y el manejo de los recursos se ha realizado 

con absoluta transparencia y apego al Estado de derecho. Aprovecho para compartirles 

que la Secretaría a mi cargo ha sido auditada en siete ocasiones por el Auditor Superior 

de la Federación, por la Secretaría de Contraloría y que hemos solventado 

satisfactoriamente las observaciones, principalmente administrativas. 

Por último, el informe que dejó a su consideración no necesariamente grandes resultados, 

si entendemos que los retos de Oaxaca son, indudablemente, de dimensiones enormes y 

no se van a resolver si priva la falta de interés general por los campesinos de México. 

El desafío presupuestal y la urgencia de una planeación verdadera, con la participación de 

todos, es una condición que no puede soslayarse si queremos la autosuficiencia 

alimentaria, si nos interesa el empleo y el ingreso en el campo, si queremos el desarrollo 

rural nacional y, sobre todo, si queremos abatir la marginación y la pobreza 

Respetables Diputados y Diputadas, quedo a su disposición para ampliar la información 

antes expuesta. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias señor Secretario. De acuerdo al formato y una vez terminada la 

exposición verbal del compareciente, corresponderá a las Diputadas y Diputados 

integrantes de las fracciones parlamentarias realizar su intervención relacionada con el 

tema, contando para ello con cinco minutos como máximo pudiendo realizar hasta tres 

preguntas concretas en relación a lo expuesto por el compareciente. Iniciaremos con la 
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primera ronda, se concede el uso de la palabra la ciudadana Diputada Delfina Prieto 

Desgarennes, de la fracción parlamentaria del Partido Revolucionario institucional.  

La Diputada Delfina Prieto Desgarennes: 

Muy buenas tardes. 

Con el permiso de la mesa del presídium, de los compañeros y compañeros Diputados, 

con el permiso de los medios de comunicación, con el permiso de los asistentes y de los 

pescadores que hoy nos acompañan. 

Qué importante señor Secretario que hoy se encuentra con nosotros para poder ofrecerle 

al pueblo de Oaxaca y principalmente los pescadores sus comentarios al respecto del 

desarrollo de sus funciones en la Secretaría a su cargo. 

Como tengo muy poco tiempo sólo le voy a hacer las preguntas derivadas de lo que usted 

acaba de comentar, indistintamente de algunas otras que saltan y que yo creo que deben 

ser contestadas. 

¿Cuál es el la razón de añadir el término Acuacultura a las siglas de la SEDAFPA, 

solamente porque no vamos a hacer la Secretaría o porque en realidad quien lo 

acompaña en la Secretaría lleva exactamente las funciones y atribuciones. Le pregunto, 

quiero saber exactamente qué función y que atribución tienen en las siglas, no en las 

siglas sino exactamente en las direcciones de quienes están en la Secretaría. 

Si existe alguna estrategia en conjunto para atender la problemática del estado con la 

Federación y que me dé respuesta por favor al plan sectorial porque tenemos año y medio 

de gestión y yo creo que para poder homologar el Plan Estatal de Desarrollo debe de 

estar, debemos de contar con un plan sectorial. También preguntarle cuál es la situación 

actual ambiental y productiva de los sistemas lagunares costeros en el estado y cómo la 

Secretaría a su cargo ha enfrentado la presencia de la flota camaronera del noroeste en la 

atunera del golfo de Tehuantepec y de Puerto Ángel. 

Qué tipos de proyectos,  porque usted ahí habla de 164 ha financiado, 164 proyectos 

podríamos detonar la pesca en Oaxaca quiere saber con exactitud qué tipos de proyectos, 
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qué tipo de infraestructura tenemos ahorita y cómo vamos a coadyuvar con esto que 

usted acaba de comentar del huracán Carlota el apoyo al recurso, el recurso que se va a 

bajar a los pescadores y sobre todo en las artes de pesca para que ellos puedan seguir 

haciendo su pesca, porque no solamente les afecta el huracán, en cuanto a destruirles las 

artes de pesca, sino también les afecta en poder salir al mar. 

Requiero que me comente también, señor Secretario, si es probable o es posible que 

podamos contribuir para terminar el censo pesquero que tiene el Estado porque con la 

pesca bajo 4 millones y nos faltan aguas interiores y para que usted pueda tener el 

reordenamiento que a la fecha no lo tenemos, porque todo va compaginado, pero el 

elemento pesquero, que determinemos el censo, que terminemos un reglamento que por 

falta de apoyo lo estamos esperando desde febrero del año pasado. 

Ya lo exhortamos, ya nos sentamos con la consejería del ejecutivo, pero trabajamos con 

su gente, ya nos presentaron alguno que nada más era de acuacultura, ya se realizaron 

ocho reuniones. Yo pregunto, el reglamento que no porque queramos tener solamente el 

reglamento sino porque nos va a permitir detonar la pesca porque de aquí vamos a sacar 

pues prácticamente el Consejo Estatal de Pesca pero también los consejos municipales, 

vamos también a determinar cómo va a ser el fondo de garantías estatal para el desarrollo 

y cómo va a ser los convenios de colaboración con los ayuntamientos. 

Entonces, es muy importante que usted nos determine el reglamento porque vamos a 

terminar el sexenio y tal parece que no lo vamos a tener. 

Yo quisiera retomar algunas preguntas también en cuanto a la comparecencia pasada 

porque también me atreví a preguntarle cuántas organizaciones de pescadores o 

acuacultores fueron apoyados con asistencia técnica administrativa, qué acciones se han 

realizado para actividad con los mercados locales entre los productos mediante la 

integración de la marca Oaxaca, cuántos convenios se ha realizado para vincular al sector 

profesional y académico para el fortalecimiento de las capacidades tecnológicas 

pesqueras, qué participación tuvo el sector pesquero con los convenios de colaboración y 

estas cuatro preguntas ya estaban hechas en la glosa anterior y que ahora nuevos tenido 
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respuesta. Sí me preocupa terriblemente que siendo un sector tan desprotegido, siendo 

un sector tan sesgado solamente hablemos como lo decía la comparecencia pasada de 

los cuatro rumbos que tiene la Secretaría a su cargo pero que la pesca y la acuacultura 

hablando del propio Plan Estatal de Desarrollo contempla más de 27,000 pescadores y 

acuacultores es la hora que no podemos tener elementos y bueno, yo quisiera hacer 

hincapié en comentarle señor Secretario que es muy importante que volteamos saber este 

empleo temporal para los acuacultores y pescadores que no tuvieron, que no pudieron 

salir a hacer su actividad diaria y rutinaria para poder tener pues el pan de cada día en 

cuanto a quienes están en el litoral oaxaqueño. Es cuanto. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputada. Se concede el uso de la palabra al Ingeniero Salomón Jara 

Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura, quien contará 

con hasta cinco minutos para dar contestación a las preguntas planteadas por la Diputada 

Delfina Prieto Desgarennes. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias. Muchas gracias Diputada por sus preguntas, seguramente el tiempo no 

nos va a permitir contestar 17 preguntas que usted me está haciendo, sin embargo voy a 

tratar de contestar las preguntas que me parece muy importantes. Usted nos dice que qué 

tipos de proyectos se apoyaron ahora en el ejercicio que tenemos, que hemos pasado. 

Quiero comentarle que por primera vez en Oaxaca, en un solo año se triplicó el apoyo de 

este programa para los pescadores con una inversión estatal de 5 millones de pesos y 

una Federal de 6.6 millones de pesos y con la aportación de los beneficiarios de cerca de 

5 millones de pesos. Aquí fue la aprobación de 56 solicitudes de pescadores ribereños y 

de aguas interiores, tanto en cooperativas como permisionarios para el apoyo de 113 

motores fuera de borda, cuatro en cuatro tiempos, 68 embarcaciones de fibra de vidrio, 

cinco artes de pesca, nueve equipos de conservación de producto a bordo. En fin, este 

fue el programa de sustitución a motores y también tuvimos otro programa de apoyo a la 
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inversión y equipamiento e infraestructura de 2011 de 15.8 millones de inversión 

aplicados directamente a los proyectos productivos que tuvieron que ver con 44 

solicitudes directamente para 78 productores. 

También quiero decirle Diputada que le agradezco mucho su apoyo y su colaboración en 

la Ley de Pesca y que usted amablemente nos está apoyando también en el reglamento 

que usted ha participado en esta etapa de validación de la consejería jurídica que 

estamos elaborando. Creo que la participación de usted Diputada en la reglamentación 

como lo está haciendo es atinada y seguramente vamos a seguir trabajando. Quiero 

comentarle que ahora que tuvimos lo del huracán Carlota en Oaxaca, tuvimos también 

afectaciones pues indudablemente a nuestra flota pesquera que hemos estado 

recogiendo en la parte de Zapotalito, Puerto Angelito y así como también puerto 

escondido y como usted sabrá hicimos de manera inmediata un diagnóstico más o menos 

de la cantidad de motores que fueron afectados, fueron 118 lanchas las que fueron 

afectadas, motores de igual número y esto es indudablemente que afecta a los 

pescadores que tenemos. También quiero decirle Diputada que con respecto al censo de 

pescadores que usted no se está comentando, efectivamente es interés del Estado 

continuar con este trabajo, sé que tanto CONAPESCA y usted que tan amablemente nos 

ha apoyado fundamentalmente cuando se tuvo este trabajo de campo pues ahora lo que 

queremos es que se dé a conocer, se nos entreguen las credenciales de los censados, 

nos afecta muchísimo que no se reconozcan a nuestros pescadores, fundamentalmente a 

las cooperativas que tenemos una pérdida de cerca de 50% de cooperativas, por trámites 

que efectivamente comparto con usted, a veces muy engorrosos, muy complicados para 

los productores, para los cooperativistas que tienen que dar mucha vuelta y la tramitología 

indudablemente que es mucho muy pesada. Esto es una realidad, pues quiero comentarle 

que efectivamente estamos trabajando en el plan sectorial, ya tenemos un avance muy 

importante, el Banco Mundial está apoyándonos para la construcción del plan sectorial, 

hemos concluido con el plan sectorial en lo forestal. Creo que es uno de los primeros que 

ya tenemos, muy bien elaborado entonces queremos también que el sector pesquero 
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debe tenerlo, ya estamos avanzando y seguramente usted nos va a seguir apoyando 

como lo ha hecho. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Secretario. Pregunto a la Diputada Delfina Prieto si desea hacer uso de 

su derecho de réplica. 

La Diputada Delfina Prieto Desgarennes: 

Excelente, señor Secretario que hablemos de 146 proyectos con 5 millones de pesos, 

¿usted cree que con esto podemos detonar la pesca en el Estado?. Me preocupa 

muchísimo que podamos decirlo a bombo y platillo, 126 proyectos pero no se vale. Sin 

embargo tengo en mi poder un avance de su programa de desarrollo de capacidades y de 

39.5 millones solamente se han ejercido 21, sin embargo yo le voy a entregar un 

cuadernillo donde prácticamente hay proyectos de desarrollo de capacidades devuelto por 

su gente porque no existe el recurso entonces sí es preocupante que una cosa le digan, 

que una información le estén entregando y otra información sea la que realmente estamos 

recibiendo los pescadores en este momento. 

Me preocupa ese censo que usted bien comenta que hace falta recibir las credenciales 

pero también me preocupa que el Estado no pueda aportar porque no me contestó los 2 

millones y medio de pesos respecto a lo que se podría hacer para terminar este censo en 

aguas interiores. 

Señor Secretario yo sé perfectamente bien que requiere más tiempo para contestarme, 

que lo de la Secretaría está en el aire, que volvamos con el reglamento pero que no se 

vale. También le pediría yo, les pediría yo con mucho respeto que no inicien haciendo los 

consejos municipales hasta que no tengan el reglamento porque si su gente usted es el 

primero que está violentando casualmente una ley que fue votada por unanimidad en este 

Congreso creo que no se vale y bueno, pues mis comentarios en lo general se requiere 

que usted voltee a ver el sector, me atrevo a comentar señor Secretario que por estar 

usted pendiente del trabajo político en torno a MORENA se perdió y abandonó al sector 

pesquero con el huracán Carlota, con la propia venta del tiburón Secretario, porque me 
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dejó sola. El oficio que usted cuando retomó algunos datos de hace cuatro años, el oficio 

que nosotros mandamos fue firmado por el propio Gobernador del Estado y usted ni 

siquiera se enteró. Me permito señor Secretario comentarle que no se vale que 

solamente, que usted es el Secretario, que no debe perder el tiempo en hacer política en 

este momento pero los pescadores y el pueblo de Oaxaca se lo van a agradecer. Es 

cuanto. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputada, se concede el uso de la palabra a la Diputada Yvonne Gallegos 

Carreño, integrante de la fracción parlamentaria del partido acción nacional. 

La Diputada Yvonne Gallegos Carreño: 

Con su permiso Presidente, señor Secretario. 

Si hoy está usted presente en este pleno del Congreso del Estado es precisamente por la 

petición de tiempo atrás de varias y varios Diputados y Diputadas de este Congreso a la 

cual yo fui una de las que insistió en que se hiciera y se diera cuenta. 

Hoy voy a ser muy concreta referente a mis participaciones, independiente como 

representante de un distrito sino como ciudadana, mi pregunta en concreto sería en 

conjunto y vuelvo a recalcar. Fue uno de los temas que en este año cuando yo subí a 

tribuna a pedir su comparecencia, fue el tema de los recursos y fue el tema por el que hoy 

voy a iniciar. En conjunto con la SAGARPA, se autorizaron 194.7 millones de pesos como 

paripaso, que son 25% para los programas que operan en concurrencia, tenemos 

información que la Secretaría de finanzas ha radicado a la SEDAFPA la totalidad de estos 

recursos, para ser depositados en el fideicomiso alianza para el campo de Oaxaca que es 

donde se administran los recursos de estos programas. Me gustaría saber cuánto de 

estos recursos depositó la SEDAFPA al fideicomiso. 

Usted menciona ahorita el tema del programa PESA, que se aportaron 365 millones de 

pesos del cual son 400 millones de pesos lo que es el total de este programa, también el 

gustaría saber cuál es el avance que ha ejercido el programa porque el monto que 
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tenemos es un 23.7% de un 95 si nosotros decimos que es un 400 y usted propone 365 

millones de pesos pongámole de un 80% se han ejercido un 23.7%. 

En el tema de las presas, también me gustaría saber y que nos informara cuántas presas 

se han construido y en qué lugares. Es cuanto Presidente. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputada. Tiene el uso de la palabra señor Secretario para dar respuesta 

a las preguntas que ha planteado la Diputada Yvonne Gallegos Carreño. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Como no, con mucho gusto. Diputada muchas gracias por sus preguntas. Quiero 

comentarle que el avance del PESA, la pregunta que usted me hace del monto 

administrado se lleva un avance financiero del 33% y un avance físico del 75%, sin 

embargo se tiene programado concluir con el programa el 30 julio para iniciar el proyecto 

2012. Quiero expresarle que nosotros recibimos el PESA 2010 hasta casi finiquitado 2011 

y arrancamos el 2011 en noviembre de 2011 para arrancar con el programa del PESA 

casi parte del año 2012 y esto es por retraso que habían venido las administraciones 

anteriores haciendo con este programa, indudablemente que nosotros estamos en tiempo 

y estamos ejerciendo el recurso que son un proceso bastante complicado la tramitología 

pero sin embargo en los tres componentes del PESA que tienen que ver con desarrollo de 

capacidades, nosotros tenemos contratados 50 ADR’s, tenemos reconvenidos estos 

recursos y entonces vamos a finiquitar con el 100 % de cerca de 80 millones de pesos 

que tenemos el desarrollo de capacidades. En el programa de conservación y uso 

sustentable de suelo y agua que estamos hoy construyendo 41 presas Diputada, quiero 

decirle que de las 41 presas llevamos un avance de 70% en obras en este periodo, no así 

en el 2010 que aún todavía tenemos pendientes varias presas por concluir y que 

queremos finiquitar con SAGARPA para que concluya con las presas que tenían con 

CONASA programadas en el drama 2010. Creo que llevamos un buen avance 

indudablemente que estas 41 presas en el programa PESA son importantes para Oaxaca, 
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se requiere seguir trabajando en el programa de uso de conservación sustentable de agua 

y suelo y que es importante llevarlo adelante. Quiero comentarle que nosotros en nuestro 

paripaso hemos depositado el 100%, hemos cumplido como tal, como consecuencia 

seguiremos trabajando para que finalmente en Oaxaca haya inversión. Ya comentamos 

Diputada como fue más reducidos en todo el país con cerca de 4000 millones de pesos 

que SAGARPA no entregó a los estados, aproximadamente 16 estados de la República y 

que nos hemos reunido con la AMSDA, nos hemos reunido con el Diputado Cruz que es 

el Presidente de la Comisión de Agricultura de la Cámara Baja, nos hemos reunido con 

Hacienda y con la propia SAGARPA para buscar mecanismos de que la propia federación 

haga llegar este recurso. Quiero decirles que estamos muy preocupados porque en este 

año se nos redujo al 56% del presupuesto del ejercicio de este año en todo el país, sólo 

tres o cuatro estados de la República fueron beneficiados con el programa de alianza para 

el campo que fue Veracruz con 220 millones de pesos, Oaxaca con 185, Guerrero y 

Chiapas con otro tanto igual, esto indudablemente nos afecta para el desarrollo del campo 

oaxaqueño. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Pregunto a la Diputada Yvonne Gallegos Carreño si desea hacer uso de su derecho de 

réplica. 

La Diputada Yvonne Gallegos Carreño: 

Desde mi lugar. Este tiempo que yo voy a retomar como réplica es nada más para decirle 

al Ingeniero Salomón Jara que mi petición muy personal es el tema a favor del campo. 

Tenemos en respuesta a otros números que ahorita no me voy a poner a debatir, yo creo 

que cada quien sabe lo que está haciendo desde su trinchera y si una exigencia, un 

exhorto más para el tema del campo, sabemos que hay mucho que hacer, hay mucho que 

hacer obviamente vamos a encontrar justificaciones en respuesta y simplemente yo 

exhorto nuevamente, aquí personalmente, a que la gente que lo acompaña hoy, 

claramente no vemos a sus Subsecretarios, es muy raro, ojalá que estén trabajando como 

se comenta o como lo comenté mis compañeros pero sí, nuevamente, no creo que, 
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vamos a seguir comparecencia tras comparecencia y no va a ser respuesta al tema del 

campo, queremos que esta situación se defina, ahorita cada uno de mis compañeros 

Diputados están participando, es un exhorto, un llamado con pruebas y sería nada más 

eso mi participación Presidente. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputada. Se concede el uso de la palabra al ciudadano Diputado Tomás 

Basaldú Gutiérrez, de la fracción parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática.   

El Diputado Tomás Basaldú Gutiérrez: 

Presidente, va la Diputada Lety. 

La Diputada Leticia Álvarez Martínez: 

Con el permiso de la mesa, señor Secretario, voy a ser muy concreta. A su dependencia 

le corresponde atender los proyectos productivos, agropecuarios, forestales y de pesca. 

El problema es que eso no está ocurriendo de forma correcta ya que los sectores 

primarios se quejan del desempeño de su trabajo. Sufren el abandono en el campo, la 

ayuda no llega y los subsidios están llenos de burocratismos que usted en su pasada 

comparecencia se comprometió a disminuir para este año. El problema más sentido por 

todos los productores del estado es que su Secretaría no está operando de forma correcta 

y la percepción que se tiene es que durante el año 2011 no se ejercieron esos recursos y 

desafortunadamente en lo que va de este año los resultados son los mismos del año 

pasado, ineficaces, inoperantes y deficientes. La valoración del sector primario es que el 

recurso llega demasiado tarde a los grupos productivos y que si se entregan es después 

de las lluvias y en realidad ya no sirven para nada. Por favor díganos usted cuántos 

proyectos productivos que le fueron presentados en 2011 y en lo que va del año 2011 y 

quienes, quienes fueron esos beneficiados. En qué fechas y con qué oportunidad se 

dispersaron esos recursos, por qué razón se sigue observando una falta de acción y los 

recursos siguen llegando con tanto retraso. Gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 
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Se concede el uso de la palabra al Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo 

Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura del Gobierno del Estado para que dé 

respuesta a las preguntas hechas por la ciudadana Diputada. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias Diputado. Muchas gracias Diputada. Quiero agradecer mucho sus 

preguntas y decirle que comparto con usted la inoperancia que tienen las reglas de 

operación que nos impone la Federación, que nos imponen pues estos programas. 

Comparto con usted que la Alianza por el Campo es un grave problema interno en 

términos de operación porque indudablemente que llega tarde y aparte de llegar tarde 

para la operación se requiere de una tramitología totalmente complicada, muy difícil para 

operar. Nosotros hemos pedido en la AMSDA y lo mismo que el Secretario le hemos 

pedido con la Comisión de Agricultura de la Cámara baja y en el Senado que pudieran 

cambiarse esta relación operación porque son inoperantes, porque son ineficaces, porque 

perjudican al productor y al campo oaxaqueño, porque en lugar de llegar a tiempo llegan 

muy tarde y tiene mucha razón, esto nos complicó a nosotros pues muchas veces los 

ejercicios, quiero decirles que nosotros en el año 2011 cuando asumimos, en diciembre 

del 2010 teníamos rezagados 2008, 2009 y 2010 y tuvimos que ejercer 1 mil millones de 

pesos en el 2011 para poder cubrir una serie de compromisos que había, de tal manera 

que el ejercicio 2011 y 2012 tuvimos aproximadamente los siguientes números de 

proyectos que usted me pregunta: en apoyo a inversión con equipamiento e 

infraestructura tuvimos 589 proyectos atendidos; y en 2012, 1 mil 646 proyectos, ésta es 

la cantidad de proyectos que nosotros hemos atendido; en Desarrollo de capacidades, 

innovación y tecnología, atendimos a 225 peticiones, lo mismo para el 2012:150 

peticiones. En el programa de sustentabilidad de recursos naturales atendimos en el año 

2011 a 157 proyectos y en el 2012 vamos a atender 25 proyectos. Esto es más o menos 

lo que nosotros tenemos, quiero decirle Diputada que en el ejercicio, en el año 2010, 

nosotros ejercimos una cantidad de 1 mil 231 pesos, aproximadamente ese fue el 

ejercicio que tuvimos del 2010, en pagos 2011 que tuvieron que ver con 2009, con 2010 y 
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que, efectivamente, creo que logramos ejercer una buena cantidad. Les comentábamos 

que cerca de 86 millones de pesos se ejercían mes con mes y aproximadamente un 

promedio de 3.5 millones de pesos diarios. Quiero también decirle Diputada que estos 

proyectos productivos deben cambiar, esperemos que la Federación sea más sensible al 

campo oaxaqueño, al campo mexicano porque no se pueden poner las mismas reglas de 

operación del norte del país a las mismas reglas de operación en el sur sureste del país. 

Creo que comparto con usted la preocupación, esta preocupación es de todos e 

indudablemente quiero decir también que un gobierno de transición democrática, la 

sociedad es más exigente, la sociedad pide mayores urgencias en resolver y creo que 

poco a poco este gobierno va a iniciar la normalidad en la atención y en la gestión porque 

es necesario acabar con una serie de rezagos que poco a poco tienen que ir 

atendiéndose. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Pregunto a la Diputada Leticia Álvarez Martínez si desea hacer uso de su derecho de 

réplica.  

La Diputada Leticia Álvarez Martínez: 

Sí, claro que sí. Desde aquí Diputado. Una pregunta señor Secretario, ¿cuánto fue el 

dinero los proyectos productivos gastados y autorizados?, porque la realidad es otra señor 

Secretario y usted miente nuevamente. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Se concede el uso de la palabra la ciudadana Diputada Ángela Hernández Solís de la 

fracción parlamentaria del partido Movimiento Ciudadano. 

La Diputada Ángela Hernández Solís: 

Con el permiso de la mesa. Diputadas y Diputados, medios de comunicación y público en 

general. Antes de empezar Secretario y yo sí quiero preguntarle dónde están sus 

Subsecretarios, y en principio administrativo que dice que la autoridad se delega pero la 

responsabilidad se comparte y aquí yo no he visto que se comparta esa responsabilidad 
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porque sabemos de gente que está a su alrededor que le hace una labor contraria y yo no 

vengo a defender porque le debo decir que en mi distrito hemos recibido proyectos 

productivos, esa es una de las preguntas que traigo para hoy, ¿por qué no han salido los 

proyectos de mi región?. También quiero decirle muy sinceramente que debería tener una 

plática con el señor Gobernador y decirle que ese equipo que tiene usted no le está 

funcionando. Usted debe tener gente de confianza, gente que le responda al pueblo de 

Oaxaca, gente que se haga responsable también y no nada más le tiran la piedra. 

Sabemos que mucha información de la que contamos Diputados aquí presentes ha sido 

vertida por gente de su equipo, gente que le está haciendo lo contrario y creo que no se 

vale. Todos deben asumir la responsabilidad que les toca porque cada uno de ellos tiene 

un sueldo y debe responder a esa responsabilidad. 

Por otro lado, también quiero decirle que uno de los principales problemas que tenemos o 

que afrontan los principales productores son los de frutas y verduras los que se producen 

de manera estacional, es decir por temporada. De acuerdo a sus ciclos naturales entre 

ellos encontramos el mango, el tomate, el limón y otros tantos más que en los mercados 

de consumidores se conocen como productos altamente perecederos por su escaso  

tiempo de vida que tendrán antes de ser consumidos. 

Estos productos son de temporada y representan un serio problema para los productores 

pues cuando existen en el mercado son abundantes y su precio se va a la baja y cuando 

escasea su precio se eleva. Conocemos las experiencias que hay en otros estados para 

tratar este problema pues en Sinaloa y otros se ha empezado a regular la producción de 

tomate en todo tiempo, hay en el mercado, lo mismo pasa con el aguacate del estado de 

Michoacán. En mi distrito tenemos muchos productos de ese tipo, de temporada y 

quisiera saber qué beneficios o que se está haciendo ahora en esta Secretaría a su cargo 

para solucionar este problema de nuestros productores agrícolas. 

La otra pregunta que tengo es en relación al balance de la temporada de incendios que 

acaba de pasar. También cuáles son los proyectos para disminuirlos y de ser posible 



COMPARECENCIA 

SECRETARIO DE DESARROLLO AGROPECUARIO, FORESTAL, 

PESCA Y ACUACULTURA 

 10 de Julio del 2012 

 
  
 
 
 
 
 
  
 
serán eliminados en su totalidad pues tenemos que hacer conciencia gobernantes y 

gobernados de la importancia de la preservación del medio ambiente. 

Otra pregunta que le quisiera hacer finalmente, es con respecto al plan emergente o cuál 

es el plan emergente que ha implementado su Secretaría para ayudar a los productores 

que fueron afectados, fueron afectadas sus cosechas en la contingencia ocasionada por 

el huracán y sobre todo por todos aquellos agricultores que no cuentan con un seguro 

para tales siniestros. Es cuanto. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Se concede el uso de la palabra al Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo 

Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura del Gobierno del Estado para que dé 

respuesta a las preguntas hechas por la ciudadana Diputada Ángela Hernández Solís. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias Diputada Ángela por sus preguntas. Quiero comentar que es interés de 

este gobierno contar con un seguro agrícola para el campo oaxaqueño, para los 

productores oaxaqueños, por eso hemos convenido el seguro agrícola que comenté en mi 

intervención original de aproximadamente 128 millones de pesos para tener en una 

superficie aproximadamente de 650,000 hectñareas el seguro en productos como son los 

básicos que producimos en este estado, el maíz, frijol, trigo, sorgo y por otro lado también 

tener productos perecederos como es el plátano, como es el café que tenemos que tener 

una cobertura de seguro. En esta ocasión he comentado que históricamente es la primera 

vez que vamos a tener un contrato de tres seguros para poder tener mayor certeza o 

seguridad a nuestros productores llenos los oaxaqueños. Esto quiero decir que no es la 

panacea también de los productores porque finalmente es muy poco lo que hasta hoy la 

aseguradora pues tiene como aportación a nuestros productores. Diputada, quiero decirle 

que en la parte del Papaloapan tenemos 54 proyectos con una inversión de 9 millones 

224 mil 415 pesos en varios componentes: agrícola, ganadería y pesca. Estos son pues 

proyectos puestos en marcha de proyectos que ya estamos echando a andar. Quiero 
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también en compartir con usted efectivamente su interés porque nuestro campo 

oaxaqueño salga adelante atendiéndose a los más necesitados y le agradezco mucho su 

opinión, ese es un tema que seguramente es interés del Gobernador y solamente el 

Gobernador le dará atención a algunas preocupaciones que con respecto sector, pero 

decirle que estamos interesados en levantar el sector, por eso hemos delineado cuatro 

ejes rectores de la política agropecuaria en el estado hemos creído que es importante 

implementar fundamentalmente el desarrollo de capacidades, tener una asistencia técnica 

a los productores se los campesinos que es fundamental en Oaxaca. Queremos decirle 

que otro de los ejes rectores es darle valor agregado a los productos oaxaqueños. No 

puede seguir vendiéndose los productos oaxaqueños a granel sin darle un valor mucho 

más importante para poder llevar a cabo este proceso y esta cadena productiva hasta su 

último eslabón, que es fundamentalmente el empaque o venderlo con un valor mucho 

mejor. También otro de los ejes rectores es el autoconsumo, tratar de que Oaxaca haya 

los productos que consumimos para que finalmente no compremos, no importan los 

productos que nos afecta muchísimo en nuestro estado. Indudablemente que hay que 

darle a la agroindustria un papel preponderante por eso queremos desarrollar y alentar 

esta cuenca lechera que es una parte importante y sobre todo que en Oaxaca el que si yo 

es para nosotros algo simbólico, de generación de una riqueza cultural y también de 

alimento, por eso no se ha empezado a apoyar en la agroindustria, en equipamiento, en 

los productores de quesillo que tenemos en la región de Etla.  

Éstos serían de manera muy general algunas respuestas que yo tendría con respecto a 

sus preguntas Diputada. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Bien, pregunto a la Diputada Ángela Hernández Solís se desea hacer uso de su derecho 

de réplica. 

La Diputada Ángela Hernández Solís: 

Únicamente decirle al Secretario que los proyectos en su mayoría siguen llegando a los 

grandes productores, a los que más tienen y la gente más pobre, los pequeños siguen 
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padeciendo y siguen en espera. Esto yo creo que hay ponerle más interés en ese sentido, 

yo estoy muy preocupada por esa situación. Mi región es una región rica en agricultura, 

en pesca y en muchas cosas y casi siempre los más ricos y no porque tenga nada en 

contra de los ricos pero son los que más recibe y creo que eso se debe acabar. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputada. Se concede el uso de la palabra a la Diputada Hita Beatriz Ortiz 

Silva, de la fracción parlamentaria del Partido del Trabajo. 

La Diputada Hita Beatriz Ortiz Silva: 

Con su venia Presidente, con el permiso de las y los Diputados presentes, al público en 

general. 

Primeramente Secretario, permítame felicitarlo. Lo felicito porque si dejó trabajando usted 

a la mayoría de su equipo, no mandó traer Presidentes para que lo respalden, no mandó 

traer pues no sé hay cafeticultores, hortelanos para que vengan aquí a aplaudir y eso es 

digno de reconocerse y felicitarse. Creo que está visto que usted se integra a este 

gabinete del cambio. Señor Secretario, como todo ciudadano es bienvenido a este recinto 

legislativo. A nadie se le puede impedir que entre a la casa del pueblo y más aún si es 

para explicar lo que está sucediendo en una de las Secretarías tan importantes como lo 

es la que usted encabeza. Es necesario hacer hincapié en que los recursos que ejerce su 

Secretaría es dinero que se recaba todos nuestros impuestos y como tal tiene que 

reflejarse en apoyos y programas que combatan el hambre, el desempleo y la 

marginación de los sectores más vulnerables de nuestro Estado. 

Secretario, también es muy lamentable y qué bueno que ya esté feneciendo ahora sí, su 

tiempo su espacio de nuestros flamantes Diputados federales que ya terminan, vamos a 

tener la ilusión de que los 10 Diputados más 1,11 por nuestro Estado que van a integrar la 

próxima Legislatura a nivel federal si se preocupen por el campo, si se preocupen por 

cambiar las reglas de operación que tanto daño le hacen a los campesinos. No se trata de 

venir a subir a esta tribuna y decirle que pues que me dé proyectos y que baje esto, la que 

habla Secretario con la frente en alto jamás le iba a pedir nada a su Secretaría y tengo la 
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calidad moral para decirle que se atienda a la atienda a la gente más necesitada, que 

usted llegue a esos rincones lejanos, que usted llegue a donde está el que produce miel, 

el que produce cilantro, el que produce rabanitos, el que produce poco pero que vende en 

los mercados. Ésa es la gente que verdaderamente nos necesita. Ya lo decía la Diputada, 

los grandes agricultores con tractores, con máquinas sofisticadas para fumigar esos son 

los que reciben más pero con este gobierno de cambio que muchos dicen sigue soñando 

en tu cambio, recordemos que las revoluciones se han hecho de sueños y los sueños se 

han cumplido por eso estamos aquí. Secretario, Oaxaca es uno de los estados en donde 

existe mayor pobreza. Hoy apelo a su sentido humano y le exhorto para que procure 

llegar con nuestros hermanos indígenas para que accedan a los programas y beneficios 

que ofrece su Secretaría, evitando los trámites burocráticos, las vueltas innecesarias y, 

desde luego, con trato humano para todo ciudadano. Yo no puedo decir que en su 

Secretaría haya gente déspota pues no la he visitado, necesito hacerlo para enterarme 

que definitivamente no funcionan, caso contrario a la Secretaría General de gobierno, ahí 

sí he ido a dar guerra y ahí sí sé que hay gente déspota. 

Para terminar sólo quiero pedirle que se ponga usted también la camiseta de Oaxaca con 

apegom así, ajustada, bonita y que voltee a ver las regiones de nuestro Estado, que se le 

brinde el apoyo a las mujeres y los hombres que de verdad lo requieran. Dígame 

Secretario a que comunidades de la mística, en lo particular de mi distrito, el distrito de 

Tlaxiaco, apoyó usted después del huracán Carlota porque muchos de ellos se quedaron 

fuera de las declaratorias de emergencia como lo es Santa María Tataltepec, San Juan 

Teuta, San Juan Ñumi y otros. 

Asimismo, le pido en qué posibilidades están e implementar programas de apoyo a la 

producción de productos orgánicos sin tanto burocratismo. Decirle también que Oaxaca 

decidió un cambio y se lo tenemos que dar. Ánimo Secretario, por Oaxaca no hay 

descanso. Es cuanto. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 
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Muchas gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra al Ingeniero Salomón Jara 

Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura del Gobierno 

del Estado para que dé respuesta a las preguntas hechas por la ciudadana Diputada Hita 

Beatriz Ortiz Silva. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias Diputada Hita por sus preguntas. Quiero contestar puntualmente un par 

de preguntas que nos está comentando. Voy a empezar con lo de la tormenta tropical 

Carlota. Efectivamente, como se sabe, no solamente fue afectado la parte de la costa 

oaxaqueña que comprende los municipios de Huatulco, Pluma Hidalgo, Pochutla y todo lo 

que es la Costa de nuestro Estado, sino también fueron afectados en la Sierra Sur, 

Papaloapan, la Mixteca, tiene usted razón, ahí nosotros tenemos hasta el día de hoy hay 

una superficie aproximadamente de 572 hectáreas de afectación de café, tenemos 

aproximadamente 1900 hectáreas de afectación de maíz, tenemos afectación de trigo en 

50 hectáreas y esto ya lo reportamos a la aseguradora que tenemos contratada que es 

PROAGRO y esta Aseguradora, a partir del día lunes ha iniciado la inspección de manera 

muy efectiva y directa en las localidades del cual hemos reportado tienen una mecánica, 

un proceso los propios, la propia aseguradora y la aseguradora ha estado visitando en 

campo junto con nuestros coordinadores regionales así como con la SAGARPA para dar 

finalmente los resultados de las afectaciones que tuvimos. Quiero comentar entonces que 

estamos atendiendo esta situación y que no solamente vimos la afectación en la parte de 

la costa oaxaqueña. Quiero comentarle Diputada que por primera vez en Oaxaca, se lleva 

un programa de Oaxaca orgánico, nos interesa muchísimo apoyar a los productores, 

apoyó muchísimo a nuestros productores en todos los sentidos. Oaxaca es muy rico en 

producción orgánica. Nosotros tuvimos hace muchos años el primer lugar en producción 

orgánica verde. Tenemos productores de café, productores de mezcal, productores de 

ajonjolí y hoy por primera vez hemos llevado un proceso de acompañamiento a los 

productores orgánicos para ayudarlos en capacitación, en talleres y hoy en certificación 

que es fundamentalmente donde mucho le pega al productor de no contar con recursos. 
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En este año contamos con 7 millones de pesos para ayudar en la certificación a los 

productores orgánicos y vamos a seguir apoyando los orgánicos, creo que debe 

requerirse mayor inversión para darle a este sector un apoyo muy importante pero sobre 

todo por el valor agregado que tiene y el apoyo que principalmente requiere este sector, 

este programa para ello se sigan incentivando. Hoy, quiero comentarles que el programa 

orgánico ya ha sido agenda nacional y nos da mucho gusto que voltee los ojos los 

chiapanecos que también estaban con los otros interesados o mejor dicho compitiendo en 

lo orgánico, vemos otros estados de la República mirando hacia el sur sureste, 

principalmente en Oaxaca. Quiero decirles que, quiero decirle Diputada que nosotros en 

la mixteca tenemos también agencias de desarrollo rural microrregiones y hemos estado 

apoyando con proyectos productivos a los productores. Efectivamente, usted no hemos 

tenido el gusto de vernos en la Secretaría, la quiero invitar para que nos veamos 

próximamente y ahí ver e informarle con mayor detalle todo lo que estamos haciendo en 

las microrregiones de las tres microrregiones que tenemos en el programa del PESA, 

muchas gracias Diputada. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Le pregunto a la Diputada Hita Beatriz Ortiz Silva si desea hacer uso de su derecho de 

réplica. 

La Diputada Hita Beatriz Ortiz Silva: 

Desde mi curul Presidente. Bueno, está bien, ya después de la glosa del informe ya no 

falta mucho, solamente pedirle que nos detalle por distritos los proyectos que ha bajado, 

como han sido y si también algunos de los que nos lavamos la cara en el Congreso 

hemos ido a pedir y hemos ido a exigirle pues también habría que hablar para que todo 

sea transparente. Gracias Secretario y gracias Presidente. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias. Se informa las ciudadanas Diputadas y ciudadanos Diputados que de 

conformidad con el formato establecido, iniciaremos ahora con la segunda ronda de 
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participaciones. En ese sentido, se concede el uso de la palabra al ciudadano Diputado 

Flavio Sosa Villavicencio, de la fracción parlamentaria del partido del trabajo. 

El Diputado Flavio Sosa Villavicencio: 

Con el permiso de la Presidencia. Bienvenido Secretario, compañeras y compañeros 

Diputados, medios de comunicación presentes. 

El asunto que nos ocupa es un asunto de la mayor envergadura para Oaxaca. Oaxaca es 

uno de los estados más pobres del país sino que el más pobre y suena a discurso decir, 

pero México es rico en producción, es rico en litorales. Suena a discurso porque la 

realidad es lacerante en nuestro Estado. En ocasión anterior hubo un debate en esta 

tribuna acerca de la realidad del campo oaxaqueño que desde mi punto de vista no 

escapa a la realidad del campo mexicano. Por eso es importante la comparecencia del 

Secretario de Agricultura y yo quiero ser muy puntual en mis señalamientos. Señor 

Secretario, con el presupuesto federal destinado al campo oaxaqueño, con los recursos 

asignados por este Congreso a paliar la situación de los agricultores en Oaxaca, ¿cuántos 

años podemos hablar de que se pueda atender la situación de pobreza, en cuántos años 

podremos decir está cambiando el campo?. Segundo, he leído con atención en líneas 

generales del Plan Estatal de Desarrollo y lamento no ser optimista, considero que en el 

corto plazo no vamos a ir a un campo de bonanza, no vamos a ver cambios sustanciales 

en el campo. ¿Qué medidas Secretario, qué medidas audaces propondría usted para que 

el campo oaxaqueño, atendiendo a la realidad presupuestal de Oaxaca, atendiendo a la 

realidad económica y social del país pudiera despegar?.  

Hace unos minutos escuché con mucha atención, con mucho interés la exposición de mi 

compañera Diputada Delfina, Presidenta de la Comisión de Pesca. Desde mi punto de 

vista, creo yo que la pesca es uno de los sectores fundamentales para el despegue del 

campo en Oaxaca y particularmente para el desarrollo económico del estado. Pero, si 

siguen así como están las cosas señor Secretario, lamento expresar aquí en esta tribuna 

que yo creo que no vamos a cambiar mucho en los seis años del gobierno de Gabino 

Cué. Yo lo exhorto como compañero que somos de lucha y como compañeros que somos 
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de proyecto a que haga usted una serie de propuestas audaces para sacar al campo del 

atraso. Si no señor Secretario, si no se atreve usted a plantearnos con claridad las 

fortalezas y debilidades del campo en Oaxaca su paso por la Secretaría de Desarrollo 

Agropecuario, Forestal y Pesca va a ser un paso igual al paso de otros Secretarios. 

Muchas gracias. Es cuanto. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Se concede el uso de la palabra al Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo 

Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura del Gobierno del Estado para que dé 

respuesta a las preguntas hechas por el ciudadano Diputado Flavio Sosa Villavicencio. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias Presidente. Muchass gracias Diputado Flavio, efectivamente comparto 

con usted una opinión que indudablemente todo mundo, todos tenemos. ¿Es posible que 

con el presupuesto federal y el programa normal estatal Oaxaca salga adelante?. Es una 

pregunta que permanentemente nos hacemos, seguramente muchos y diferentes 

sectores, tanto agrícolas, ganadería, pesca, acuacultura y forestal. Yo quiero ser muy 

franco y sincero, decirles que no, no es tan sencillo con un presupuesto de 300 millones 

de pesos federales, con 400 millones de pesos del programa PESA. Como puede 

resolverse de manera inmediata el presupuesto, la situación del campo oaxaqueño. 

Nosotros somos deficitarios en todo, somos deficitarios de maíz, el frijol, leche, huevo, en 

carne, en todos estos productos somos deficitarios. Oaxaca tiene que comprar miles de 

toneladas de huevo, de carne para poder satisfacer el alimento oaxaqueño. Tenemos que 

importar pero tiene que ver con un problema de fondo que es el problema de la política 

nacional en el sector. Es un problema que tiene que ver con la política económica 

también. Es un asunto que indudablemente nos pega, nos pega muy fuerte, de tal manera 

que no es tan sencillo pues resolver el problema del campo oaxaqueño. Quiero 

comentarles que en Oaxaca por lo menos hemos platicado con varios académicos, con 

varios expertos en materia que requerimos no menos de 50,000 millones de pesos para 
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que el campo en este sexenio pueda tener, en esta administración pueda tener un avance 

y bueno, ustedes saben que el presupuesto sería casi todo lo que corresponde al 

presupuesto estatal y eso sería imposible también porque se dejaría de atender a otros 

sectores, educativo, salud etcétera para levantar el campo oaxaqueño y además también 

se requeriría un proceso también de reculturalización entre todos nosotros. Hemos visto 

pues que las organizaciones sociales, los movimientos sociales hoy en día deberíamos 

entender que la transición democrática también es un cuestionamiento al papel que 

deberíamos jugar para poder implementar otro tipo de políticas en el sector, creo que es 

importante esas cosas que se tienen que pasar pues por esta transición democrática. 

Creo que debemos de sentar las bases, que es lo que queremos nosotros de este cambio 

en el campo. Entender que tampoco se trata de dilapidar recursos, no se trata de 

solamente dispersar el recurso por dispersarlo, se trata también de que haya un plan 

sectorial, un plan sectorial por cada uno de los sectores que tienen que ver con el sector 

primario o el rural y que finalmente no sea a conveniencia personal, ideológica o política 

porque el campo no tiene colores, no tiene ningún otro tipo más que el problema de 

atender el desarrollo rural y atender lo que más necesitan los productores. Es un asunto 

que seguramente vamos a seguir debatiendo en los próximos meses porque no es 

suficiente con el programa normal estatal de 350 millones de pesos, 380 millones de 

pesos como podría levantarse con programas muy mínimos en este sector. Se requiere 

efectivamente de audacia en cuanto a inversión, en cuanto a atención a todos los 

sectores unto pero estamos iniciando y es importante decir que tenemos programas que 

nunca jamás se había visto. Apoyar a los productores de maíz, sobre todo criollo o nativo 

en nuestro estado no se había hecho. Ustedes saben que nosotros somos muy ricos en 

maíz nativo, tenemos cerca de 60 razas de maíz criollo en nuestro país y Oaxaca tiene 

60% de esas razas de maíz y hoy estamos implementando en 50 municipios el banco 

comunitario de semillas que para nosotros es fundamental preservar la semilla nativa en 

Oaxaca. Queremos también impulsar fuertemente al programa Oaxaca orgánico porque 

para nosotros es fundamental que los productores oaxaqueños, que somos originarios de 

productos naturales, hoy debe desarrollarse por muchos motivos, por el cuidado de 

suelos, por el cuidado de las aguas y también por la preservación de la naturaleza y 
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también por la salud pública. Esas son cuestiones fundamentales que tenemos que cuidar 

y por otro lado hoy estamos implementando la producción de apoyo a los productores de 

maíz a través de la semilla que por primera vez este estado está haciéndolo por 

disposición del Licenciado Gabino Cué.  Por primera vez tuvimos que producir semilla de 

maíz y apoyar a los productores y apoyarlos con biofertilizantes para que puedan ellos en 

un 50% pues crecer en su producción. Sólo en los programas y varios retos los que tiene 

Oaxaca. 

Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Secretario. Preguntó el Diputado Flavio Sosa Villavicencio si desea hacer 

uso de su derecho de réplica. 

El Diputado Flavio Sosa Villavicencio: 

Seré breve Presidente. Le quiero proponer al Secretario que las cifras que nos está dando 

no las haga llegar por escrito, que los datos que nos está compartiendo de la misma 

manera prepare un dossier para que todos lo tengamos a la mano, además de contar con 

la versión estenográfica de esta comparecencia, pero además lo invito respetuosamente a 

que nos haga llegar sus propuestas de acciones inmediatas y de mediano plazo para 

sacar al campo oaxaqueño del atraso y generar un debate en este Congreso al respecto. 

Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputado. Se concede el uso de la palabra el Diputado Perfecto Mecinas 

Quero, integrante de la fracción parlamentaria del partido Movimiento Ciudadano. 

El Diputado Perfecto Mecinas Quero: 

Con el permiso de la Mesa Directiva, compañeros Diputados, compañeros Diputados, 

amigos de la prensa, público presente. 

Damos la más cordial bienvenida a nuestro amigo y Secretario Salomón Jara que hoy 

comparece ante este pleno. En primer lugar, como lo dijimos en la comparecencia 

anterior, uno de los problemas más latentes, más críticos y que nosotros palpamos en 
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cada uno de los distritos que nos toca recorrer precisamente es la falta de apoyos al 

campo. Los campesinos, los agricultores, los acuacultores, los pescadores todos aquellos 

quienes viven de la explotación forestal, están en espera de respuestas significativas a 

través precisamente de la aportación de todos esos proyectos que usted menciona señor 

Secretario. Sobre todo la que jamás, que mas ellos cuestionan critican, es precisamente 

la reglamentación para poder allegarse a esos proyectos o autorizarse esos proyectos 

productivos. Lamentablemente, vemos que sí es cierto, son muchas las organizaciones de 

campesinos, son muchas las comunidades que hacen el esfuerzo de presentar los 

proyectos productivos pero las respuestas son mínimas. Ojalá se pudiera establecer un 

mecanismo, una forma, sabemos que esto depende de la Federación pero nos decíamos 

desde la primera comparecencia, ojalá el Gobierno del Estado pudiese ir construyendo 

una forma de reglamentación para poder acceder de manera practica y operativa. 

Otro factor que hemos estado observando nosotros es el asunto de esa situación interna 

que vive su Secretaría, tal pareciera que subsiste la cabeza y los demás son tentáculos 

del pulpo, sólo se dedican a dar golpes bajos en lugar de estar ayudando como equipo a 

apoyar en las tareas encomendadas para que saquemos adelante el campo. Ojalá que 

esto se pueda ir corrigiendo, creo que estamos en el momento oportuno en donde usted 

puede tomar determinaciones como Secretario si es su facultad para tener un equipo que 

verdaderamente le apoye y le ayude a sacar adelante la problemática del campo en 

Oaxaca. Yo solamente traigo dos preguntas. La primera, cierto es y lo constaté porque me 

tocó participar en el recorrido que se hizo para apoyar a los damnificados del huracán 

Carlota y cierto es que hubo mucha pérdida en cuestión material, en cuestión sobre todo 

de cosechas, productos de la región de la costa, constatamos también la Sierra Sur, la 

mixteca pero lamentablemente, lo comentábamos con el señor Gobernador en ese 

recorrido, los daños colaterales también en ese momento la región de la Cuenca estaba 

sufriendo ya las consecuencias de las inundaciones, la región de la Sierra Norte, Sierra 

Juárez lo hemos comentado también en otras ocasiones, no solamente es la lluvia sino 

tenemos ahí varios rincones, el rincón Bajo de Ixtlán, el rincón Bajo de Villa Alta, el rincón 

de este lado de San Pedro Yolox, donde ahí quizás las aguas por la misma situación 
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coreográfica pasan pero causan más daño los vientos y las cosechas se pierden. Ahí va 

la primer pregunta: Cuáles serían los proyectos o planes emergentes que ya tiene 

destinada la Secretaría para apoyar a todos los damnificados en general. Sabemos que 

va a entrar el paquete de todos aquellos que entran en lo que son los desastres naturales, 

los del FONDEN, pero aquellos que no alcancen ese nivel con lo que califican tenemos 

que buscar esos mecanismos para poder ayudarlos. Primera pregunta. Segundo, ¿cómo 

seguir garantizando a esos hermanos y hermanas campesinos que puedan acceder?, Yo 

me estoy refiriendo, ya lo decía la Diputada Hita hace rato, a lo mejor no a los que 

trabajan proyectos grandes, aquellos que sí tienen la capacidad económica, que me 

refiero por ejemplo en la región de la Sierra a los que cultivan la papa. Hoy está usted 

invitado el 21 julio a la feria del hongo en Cuajimoloyas, acuacultura, y chícharo, el haba, 

los berros, a esos pequeños productores que también se acercan a pedir el auxilio, 

¿como auxiliaros para que puedan acceder aunque sea proyectos productivos mínimos?. 

Es cuanto. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Bien. Se concede el uso de la palabra el Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de 

Desarrollo Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura para que dé respuesta a las 

preguntas planteadas por el ciudadano Diputado Perfecto Mecinas Quero. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias Diputado Mecinas. Quiero agradecerle sus preguntas. Decirle que, 

efectivamente, los eventos hidrometeorológicos provocados por lluvias y sequía y así 

como los vientos cuestan a Oaxaca cientos de millones de pesos en cultivos, en 

infraestructura como usted tan acertadamente lo dice. Por ello, estamos trabajando con el 

centro Mario Molina para la creación de un centro que permita anticipar este tipo de 

fenómenos hasta por seis meses. Para nosotros este centro tiene como objetivo alertar 

tempranamente eventos hidrometeorológicos extremos. Efectivamente tanto dañan a los 

bosques y en esos cultivos. Por eso hemos convenido ya la Secretaría con el director 
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general del centro Mario Molina, es el doctor Rodolfo Lazi, el coordinador del Centro 

Molina y dos asesores técnicos de la SEDAFPA esta propuesta y queremos decirle que 

hoy ya tenemos un diagnóstico de periodos de retorno de eventos extremos. En el mes de 

agosto nos van a entregar este estudio de factibilidad para la inclusión en el presupuesto 

estatal que seguramente haremos llegar a ustedes aquí en la Cámara de Diputados, el 

compromiso de este centro es gestionar también fondos de organismos internacionales 

porque sabemos que Oaxaca no contar con los recursos necesarios. Esto vamos a seguir 

trabajando con respecto a este tipo de eventos. Como bien lo decía no solamente la costa 

oaxaqueña fue afectada sino también en la parte de otras regiones del estado. Ya hemos 

identificado los cultivos que fueron dañados, quiero decirle Diputado que a una semana 

de este evento meteorológico ocurrido en la costa oaxaqueña, de manera inmediata 

respondimos, asistimos a todas las localidades, no todas pero sí un 60% de las 

localidades de la costa oaxaqueña, de la Sierra Sur para ver el diagnóstico de los cultivos 

que fueron afectados y, efectivamente, tuvimos cafetales, platanares, tuvimos cocoteros, 

tuvimos otro tipo de cultivos que nos afectaron en esta ocasión y nosotros ya hemos 

reportado en una parte con la aseguradora, como bien le informaba, nosotros tenemos un 

seguro agrícola catastrófico y pecuario satelital 2012-2013 con una inversión de 

$128,749,061, aportación estatal de 19 millones y el federal de 109 millones 

aproximadamente entonces con eso tendremos una cobertura amplia en la contratación 

de seguros, uno es el seguro agrícola catastrófico como lo comentaba originalmente, el 

seguro agrícola para México y es seguro pecuario satelital. Decirle que nosotros 

tendríamos con esto una cobertura de 564 municipios en 746 ha aproximadamente. Pero 

también por primera vez estamos viendo el seguro de unidades animal, tanto de ganado 

mayor como ganado menor. Por eso en este seguro pecuario satelital vamos a tener 

aproximadamente 145 municipios un seguro por aproximadamente 75,000 unidad animal. 

Sería todo Presidente muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Pregunto al Diputado Perfecto Mecinas si desea hacer uso de su derecho de réplica. 

El Diputado Perfecto Mecinas Quero: 
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Sólo agradecer esa información pero si la solicitaríamos amablemente señor Secretario 

que no la pudiera hacer llegar para que podamos también nosotros por cuenta de muchas 

comunidades y sigue abierta la invitación para el 21 de julio en Cuajimoloyas. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias. Se concede el uso de la palabra el Diputado Guadalupe Isaac Rodríguez 

Soto, de la fracción parlamentaria del partido Acción Nacional. 

El Diputado Guadalupe Isaac Rodríguez Soto: 

Presidente, para mi intervención pediría el apoyo audiovisual. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Si desde luego, ruego a las personas que se encuentran en la zona de apoyo logístico 

que nos ayuden para la proyección correspondiente. 

El Diputado Guadalupe Isaac Rodríguez Soto: 

Con el permiso de la Mesa Directiva, compañeros Diputados, público presente, señor 

Secretario bienvenido a esta Cámara de Diputados. Esta segunda comparecencia a la 

que usted se presenta y ya desde el primer ejercicio que tuvimos en este mismo 

Congreso, pudimos intercambiar un conjunto de opiniones sobre todo en la preocupación 

que tenemos, en una de las funciones claras de esta Cámara de Diputados que es la 

función de fiscalizar y es la función de evaluar el gasto público que como bien lo dijeron 

los compañeros que me precedía pues es justamente el dinero del pueblo y de los 

recursos que poco a poco se va captando. En esa ocasión, quisiera pedir si pudiera pasar 

el video primero, usted nos comentaba esto. 

(Transmisión de video, inaudible). 

A ver, no, yo quisiera tomar datos duros. Yo tengo aquí la hoja que presenta la cuenta 

pública del Estado período enero-diciembre ejercicio 2011, hoja 101. Establece en la casa 

de recursos estatales, a través de la Secretaría de desarrollo agropecuario, forestal y 

pesca, se ejercieron recursos por la cantidad de $278,345,000 en las acciones integración 



COMPARECENCIA 

SECRETARIO DE DESARROLLO AGROPECUARIO, FORESTAL, 

PESCA Y ACUACULTURA 

 10 de Julio del 2012 

 
  
 
 
 
 
 
  
 
y operación de brigadas oficiales para la prevención y combate de incendios forestales, 8 

millones 886 mil pesos a la producción de maíz, 33 millones 35 mil pesos, 6 millones 500 

mil pesos para proyectos pesqueros, 199 millones 687 mil pesos para la aportación del 

programa alianza, etc. ninguno de los datos que se presentan en la cuenta pública 

corresponden a los datos del presupuesto que se nos presentó en la primera 

comparecencia. En el desglose nos presentaba usted un conjunto de cuadros donde nos 

informaba que era lo que estaba destinado a hacer o qué era lo que usted estimaba 

gastar en ese período. En términos generales, se nos informó en la pasada 

comparecencia que se habían logrado, con bombo y platillo se nos informaba por cierto, 

un total de 1,231 millones de pesos que se iban a ejercer en apoyo al campo.  Era un 

recurso histórico y efectivamente correspondía por una aportación histórica que hacía el 

Gobierno del Estado de recursos. De esa cantidad venían establecidos en tres 

ministraciones como efectivamente también usted lo comenta, la regla se operación 

fueron muy claras y tenía que venir en tres tantos, divididos casi en un 30% cada uno de 

ellos donde para que se ejercieron, al ejercer la primera ministración tenía que 

comprobarse la totalidad y el ejercicio 100% de esa primera para que viniera una 

subsecuente estimación y pudiera usted venir gastando de manera ordenada. Al no 

comprobarse la primera ministración y al no gastar de manera eficiente de los recursos 

públicos del Estado pues simple y sencillamente dejaron de aplicarse, de aplicarse en ese 

momento la cantidad de 391.5 millones de pesos. Eso es de entrada lo que pasó. Pero no 

solamente esto, sino que en total, el total de lo que no llegó a este estado en términos el 

campo fue de 884.8 millones de pesos. Ese es el daño causado al pueblo de Oaxaca. 

Esta es mi primera pregunta que yo le hago señor Secretario, ¿cuál es la sanción 

administrativa para el daño patrimonial al Estado?, ¿Cuál es la primera sanción 

administrativa que establece la ley de responsabilidades públicas de los funcionarios 

públicos de este estado?. 

Y seguimos con este tema porque es muy delicado. Yo comparto con usted la 

preocupación de que en el ámbito de desarrollo rural y del desarrollo agrícola, pesquero y 

forestal, desarrollo agrícola, no desarrollo rural, se tendrá que establecer mejores reglas 
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de operación, pero reglas de operación que fomente la producción, que hagan rentable la 

actividad del campo. Yo comparto mucho con Flavio, me gustó mucho su intervención, me 

reconozco en cuanto a que se tiene que hacer, se tiene que venir a plantear estrategias 

que eficienticen, que hagan rentable, que generan capacidades de riqueza en la gente 

que está trabajando en el campo, pero discúlpeme, regalando machetes, carretillas y 

palas no vamos a generar capacidades de enriquecimiento ni vamos a hacer que la gente 

pueda, que hacer que sus pequeños negocios del campo, el que sea, la producción de 

maíz, la producción de frijol, la producción de sorgo puedan hacer que se hagan 

adelantos, así no se hace. Eso es lo que establece las reglas de operación, en las reglas 

de operación dicen muy claro, señor, usted tiene que hacer un proyecto y ese proyecto 

tiene que venir con un conjunto de planteamientos racionales y aparte ayudan para que 

les paguen los proyectos a un montón de gente que lo puede hacer y tiene que ser de la 

mano del productor que en el ejercicio de cómo el crea su empresa, la más chica, la más 

humilde, la más sencilla que ustedes quieran puede tener una idea clara de inversión y lo 

más importante que su negocio le va a resultar porque la gran preocupación es que lo que 

él se estaba imaginando y lo que él desea realmente llegue a buen puerto, que a buen fin. 

Ésas son las reglas de operación, no vamos a encontrar reglas de operación que digan 

toma todo, eso no existe, eso no se quiere. Riega todo, regala todo, la gran preocupación 

de los Congresos es una esencia del poder legislativo, en esencia ese contrapeso. 

Justamente por eso tenemos facultades revisoras, justamente por eso la cuenta pública 

está en nuestras manos y la vamos a aprobar en este período y en ese período en los 

datos que tenemos precisos y duros de cuenta pública que ya establece que no se 

cumplieron las metas del convenio y están los datos del convenio muy precisos. Se 

convinieron 1200 y tantos millones de pesos, en específico, les volvemos a dar la cifra, 

1,231,754,637 millones de pesos, eso fue lo que se convino en tres ministraciones y 

solamente, a duras penas logramos hacer la primera y dejamos las otras dos porque no 

se pudo, porque no dio tiempo, porque simple y sencillamente no resultaron las cosas. 

Efectivamente, si tiene que haber una revisión de la Secretaría, de las subsecretarías y de 

todo el cuerpo que está ahí que se revise, por el amor de Dios, un lema de las izquierdas 

era el que no puede con el paquete pues que se vaya, es un lema. Entonces, hay que 
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hacer la revisión, aquí yo se lo digo muy afectuosamente señor Secretario no es personal, 

es una cuestión de eficiencia administrativa. Yo le reconozco que usted es una persona 

de trato cálido, jamás he recibido una grosería en el trato con usted como no conozco, yo 

le reconozco que usted es un buen político, usted ya fue senador de mayoría y me 

imagino que su partido pues le ha ido bien, ha tenido buenos puestos pero también 

reconozco a usted que administrativamente, como administrador recursos públicos, como 

administrador de recursos del pueblo si deja mucho que desear, es un pésimo 

administrador de los recursos públicos. 

Yo creo que cada quien sabe lo que sabe hacer y de viésemos hacer lo que sabemos 

hacer por conveniencia propia. Hago esa invitación, estos son los datos que tenemos y 

eso lo que vamos a analizar en la glosa y es lo que vamos a analizar en la cuenta pública. 

Eso es lo que nos toca ser como nuestra chamba. Pero podemos ir con los demás que 

vengan a comparecer y en los datos, y ese sería mi segunda pregunta. Solamente dos 

preguntas la que ya le he hecho esta segunda, ¿por qué cada uno de los rubros 

convenidos que son varios y el desglose usted lo ha de tener muy bien, no corresponde lo 

que le informa la cuenta pública y lo estoy viendo las páginas, está en dos páginas, en la 

página 101 de la cuenta pública, cuando habla de los recursos operados del Estado a 

través de usted y se repite en la página 112 cuando habla del gasto federal reasignado al 

Estado y ya se toma el concepto reasignación?. Entonces porque no corresponde si la 

afirmación como bien lo pudimos ver en el video es que efectivamente, y usted aquí nos 

aseguro categóricamente que no habría subejercicio, finalmente la cuenta pública 

entregada en este pleno para su análisis y que vamos a analizar aquí nos presenta un 

subejercicio de 800 millones de pesos. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Se concede el uso de la palabra el Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo 

Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura para que dé respuesta a las preguntas 

planteadas por el ciudadano Diputado Guadalupe Isaac Rodríguez Soto. 
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El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias Diputado Guadalupe Isaac Rodríguez por sus preguntas. Efectivamente, 

quiero empezar con lo que vi y acabo de ver aquí en la presentación que usted hace. 

Vuelvo a reiterar amigos Diputados y Diputadas. No hay subejercicio, y lo quiero reiterar 

categóricamente. Subejercicio creo que es importante revisarlo en el diccionario, 

establece que es el recurso que se cuenta y no se ejerce y se regresa. Así es, sencillito. 

En este caso, no tuvimos el recurso que bien lo dice el Diputado Guadalupe Isaac, ¿por 

qué no lo tuvimos? Y en la presentación de mi comparecencia yo les comentaba amigos y 

amigas, la SAGARPA, la Federación hizo un recorte presupuestal de aproximadamente 

4000 millones de pesos. Este recorte presupuestal afectó a 16 estados de la República, 

no solamente a Oaxaca, afectó a Guanajuato, Jalisco, que son de partidos políticos 

diferentes, afectó a Veracruz, afectó a muchos estados en cuanto a la parte que la 

Federación había convenido con los estados. Esto tiene que ver con el PED 2011, a que 

hubo unas cláusulas por primera vez, por primera vez no quiero decir en el 2011, en la 

clausura del PED 2011 y en esto afectó el campo oaxaqueño y el campo mexicano y eso 

fue lo que ocurrió. Por eso solamente recibimos como bien lo dice el Diputado una sola 

administración del recurso federal que no correspondió a lo convenido. La Federación no 

le cumplió a Oaxaca y para esto quiero decir que no solamente lo sostengo y lo digo, 

tuvimos varias reuniones, tengo aquí un documento que voy a hacer llegar, efectivamente, 

aquí a la Mesa Directiva de las reuniones diversas que tuvimos la AMSDA, asociación de 

Secretarios de desarrollo agropecuario del país,  de todos los partidos políticos para que 

no se interprete que fue solamente de alguien, con el Licenciado Francisco Javier 

Mayorga Castañeda, donde firmamos todos los Secretarios, Diputados federales de la 

Comisión de agricultura para que se nos devuelva de manera urgente los 4000 millones 

de pesos que la Federación retuvo. Quiero decirles que algunos funcionarios, 

Subsecretarios de agricultura apoyaban esta determinación y aquí hay una declaración, 

entre ellos de un coordinador nacional de delegaciones, el Ingeniero Francisco López 

tostado, que es el coordinador general de la SAGARPA, reconoció que este año, 2011, 
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sólo se entregaron 6000 millones de pesos de los 10,000 millones aprobados para 

proyectos convenidos con los gobiernos estatales. Esto fue una declaración pública que lo 

hizo ante los medios de comunicación. Me parece a mí de manera muy incorrecta 

manejar que hubo subejercicio en Oaxaca, no lo hubo. Lo sostengo y sostengo lo que 

dice, no va a haber subejercicio, no hubo en 2011 y no vamos a tener subejercicio en el 

2012. Yo comparto la preocupación que tiene el Diputado Guadalupe Isaac, en el sentido 

de que no ejercer recursos es un crimen, efectivamente es un crimen para el campo 

oaxaqueño y el campo mexicano porque tanto recurso se requiere y así fue por ejemplo 

en el PESA que nosotros tenemos convenidos 400 millones de pesos y la Federación 

solamente nos hizo un recorte en hacienda a recintos cuenta 3 millones de pesos 

aproximadamente sin avisarnos, sin decirnos nada pero no ha habido subejercicio porque 

yo creo que comparto la objetividad con que hay que decir las cosas pero no creo que es 

correcto mencionarlo. Yo aquí le voy a hacer llegar al Diputado, el Presidente de la Mesa 

Directiva, una declaración del periódico reforma el 20 de febrero del 2012 por parte del 

Ingeniero Francisco López Tostado donde reconoce públicamente que no llegó ese 

recurso a los estados de la República. Esta es una cuestión que nosotros nos afecta. 

Ahora bien, podría pensarse que el Estado o su servidor solamente lo que queremos es 

que no haya reglas de operación y que esas reglas de operación pues bueno, sean para 

donar, para regalar el recurso público. Yo creo que es un error hacerlo. Cualquier 

gobierno en qué parte del país lo haga yo creo que es incorrecto. Decía que las reglas de 

operación en Oaxaca son inoperantes y son injustas para Oaxaca. No puede ser posible, 

no es correcto, no es concebible que en las reglas de operación se tenga que ver en el 

SAT que un productor que nos pide una petición de $15,000, un proyecto de $20,000 

bueno pues se tenga que estar en el SAT, ¿qué pasa con un productor cuando nos hace 

esta propuesta ante las ventanillas?, Pues no puede cumplir con esta regla de operación 

porque finalmente pues para contratar un contador público, para darse de alta ante el 

SAT, prevenir a hacer movimientos este productor pues mejor tirar la toalla antes de 

continuar haciendo la cuestión del trámite que requiere para esto. Es muy problemático 

las reglas de operación, no queremos reglas de operación que le pongan trabas al 

productor pequeño y mediano porque productor grande, efectivamente, con las mejores 
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condiciones que tiene lo hará. Nosotros queremos tener unas reglas operación más 

sencillas, más accesibles a pequeños productores para que tengan acceso a nuestros 

productos. Quiero decirle que efectivamente Diputado, que yo me comporto dentro de lo 

que es el derecho y respeto mucho lo que sería las normas que establece los programas. 

Si se me tiene algún asunto que de no ser creo que es correcto, pero yo quiero 

informarles que esta Secretaría ha tenido no menos de siete auditorías que tienen que ver 

con diversos programas. Somos la única Secretaría que ha tenido siete auditorías, 

revisando componente por componente y programa por programa y hemos sido revisados 

y nosotros hemos dado las observaciones que nos han hecho. Entre ellas, quiero 

comentar lo que públicamente a veces se dice y lo hemos reconocido, hemos dicho, nos 

lo han comentado, de dos facturas apócrifas, una de $10,000 y una de $13,000, son dos 

facturas que qué nos decían que eran apócrifas. Quiero decirles que esa información 

efectivamente lo dio hacienda pero con lo solicitamos al productor que nos diera a 

conocer esta observación, el productor nos tuvo que entregar, bueno primero decía que 

históricamente ha sido pues proveedor del Estado desde hace más de cinco años, con las 

mismas facturas o menos entrega una factura electrónica porque ustedes saben que hoy 

se están actualizando en el SAT muchos proveedores o muchos negocios que hoy tiene 

que hacerlo a través de la vía electrónica entonces esta actualización pues 

indudablemente que cuando aparece en pantalla pues aparece como factura apócrifa o 

dice la pantalla probablemente apócrifa y eso es lo que aparece pero quiero decirles que 

nosotros hemos cumplido cabalmente y con mucho gusto Diputado me pongo a sus 

órdenes. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Secretario. Quisiera preguntarle el Diputado Guadalupe Isaac Rodríguez 

si desea hacer uso de su derecho de réplica. 

El Diputado Guadalupe Isaac Rodríguez Soto: 

Nosotros tenemos que analizar lo que es dentro de nuestro ámbito de competencia y 

nuestro ámbito de competencia está mostrado la cuenta pública, no es un dato 
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periodístico el que estoy dando señor Secretario en cuanto a sobre lo que estoy basando 

mi argumentación, es el dato que presenta la instancia que le corresponde dentro del 

Gobierno del Estado para qué esta Soberanía pueda hacer el análisis de todo su gasto 

público. Dentro de un acto que son de los más importantes en el ejercicio entre poderes, 

de la relación entre poderes, entre el poder legislativo y el poder ejecutivo tiene ese 

ejercicio es cuando nos entregaran no solamente la cuenta de su sector, sino la cuenta de 

todos, de todo el gasto público general del Estado y es ahí donde se está marcando y 

donde se nos está diciendo que efectivamente y sí, yo también admito que no son los 800 

millones, los 800 millones fue lo que dejó de llegar pero el subejercicio real es sobre 347 

millones, eso sí no fue ejercido, eso sí llegó y no se pudo ejercer pero bueno, esto, 

incluso, el dictamen no tendrá que elaborar la instancia correspondiente y es ahí donde se 

podrá ver como viene, la instancia correspondiente de esto es la auditoría superior del 

Estado. Eso es por una parte señor Secretario, por otra y de la parte que nos sigue 

preocupando mucho dentro de la, dentro de esta Cámara de Diputados. También hay un 

asunto que preocupa mucho que quedó en el tintero y que no de ahorita va a atravesar 

por varias áreas del Gobierno del Estado pero que es necesario también poder aclarar 

porque en la comparecencia anterior hubo un momento muy difícil para esta Legislatura y 

que tenemos también que ponerlo sobre la mesa. Le pedimos también el segundo video 

por favor. (Se transmite el segundo video, inaudible).  Retomamos esto señor Secretario 

porque perdimos una información en la comparecencia anterior que dónde había quedado 

un recurso que no había sido depositado al fideicomiso del FAPCO en esa ocasión y 

también éste reconoció públicamente que había hecho un puente o con esos recursos y 

que no habían sido estos depositados a la cuenta del fideicomiso. Esto dejó en duda 

también porque usted en pleno estaba prácticamente declarando un desvío de recursos 

públicos ante la Soberanía del pueblo que quedó ilustrado y quedo aquí muy bien dicho 

que inclusive hubo un reclamo muy puntual en la Contralora del Estado en una 

subsecuente comparecencia que tuvo acá en este pleno. Qué pasó con esos recursos y 

porque, esa es una voz, porque hasta el día de hoy en las áreas correspondientes del 

Gobierno del Estado no se ha tomado en cuenta algo que se dijo aquí públicamente como 

es el caso de un desvío de recursos. Es cuanto. 
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El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputado. Se concede el uso de la palabra el Diputado Tomás Basaldú 

Gutiérrez, de la fracción parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática. 

El Diputado Tomás Basaldú Gutiérrez: 

Con el permiso de la mesa, compañeras y compañeros Diputados muy buenas tardes. 

Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Pecuario, Forestal, Pesca y 

Acuacultura, sea bienvenido usted a esta Soberanía. 

En su intervención hace un momento, mencionó reiteradamente lo relativo a las reglas de 

operación que somos difíciles de cumplir. Lo hemos comentado ese tema con algunos 

compañeros legisladores y sin duda alguna si nos parecen que algunas reglas de 

operación de algunos programas si son muy difícil sobre todo para los agricultores 

oaxaqueños. Sin embargo, quiero informarle o comentarle en esta Soberanía tengo en mi 

poder, que lo voy a hacer llegar ahorita como lo he hecho ya con algunos proyectos, 

aproximadamente 380 que me hicieron llegar, a pesar de lo difícil que son las reglas de 

operación de este programa, estos productores cumplieron al 100% las reglas de 

operación del programa alianza para el campo. Me refiero a proyectos presentados en el 

2011 que hasta la fecha no han sido autorizados o no fueron autorizados estos proyectos, 

sólo les informaron que eran factibles, que si procedían, que cubrían con toda la 

normatividad del programa pero en la práctica nunca se vieron beneficiados estos 

campesinos. Ahí va mi pregunta, el por qué no salieron beneficiados estos campesinos 

que con gran esfuerzo elaboraron sus proyectos. Es muy difícil presentar un proyecto 

productivo en el programa de alianza para el campo, tiene que ser de manera individual 

según las reglas de operación del 2011. Los ciudadanos, los campesinos como no tienen 

la capacidad algunos de hacer su proyecto tienen que contratar a un técnico o a un 

Ingeniero agrónomo que les ayude a elaborar su proyecto productivo. Eso cuesta dinero, 

800, $1000, $2000 y tuvieron que pagarlo los productores con la esperanza de verse 

favorecidos en estos programas que hasta la fecha no han sido beneficiados. Yo lamento 

mucho Secretario y si tengo muchas dudas y he platicado con algunos compañeros 
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legisladores y con algunos dirigentes de algunas organizaciones y tienen las mismas 

dudas, que no haya subejercicio en el 2011. El 6 diciembre 2011 que usted compareció 

ante esta Soberanía, informó que había ejercido del año 2009 al 2010 el 84.5% de los 

recursos, es decir, en diciembre cuantos días tenía usted, tenía alrededor de veintitantos 

días para ejercer el resto de recursos del 2009, 2010, eso lo dijo usted en el 2011, el 6 

diciembre del 2011 en esta Soberanía. Mi pregunta es, ¿le dio tiempo ejercer el 

presupuesto asignado para 2011 en esa Secretaría a su cargo?. Según el informe del 

ejecutivo que manda esta Soberanía en julio, tenía sin ejercer en julio que manda esta 

Soberanía tenía sin ejercer 517 millones de pesos dicha dependencia, ¿los pudo ejercer?, 

Es una de mis preguntas porque si sería muy lamentable que se realizarán recursos a la 

Federación cuando sí hay proyectos productivos, se tiene propuestas de proyectos bien 

fundamentados, bien armados, técnicamente, y si sería muy lamentable que su Secretaría 

a su cargo no haya beneficiado a estos proyectos. Otra pregunta que quiero hacerle señor 

Secretario, ¿a cuánto asciende la cantidad realmente ejercida en su presupuesto en el 

ejercicio 2012?, Por favor especifique qué porcentaje de ejecución tiene considerando 

hasta esta fecha. Tercero, ¿cuántos proyectos tiene registrados, con montos para el 

ejercicio 2012?. Por sus respuestas señor Secretario muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Se concede el uso de la palabra el Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo 

Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura para que dé respuesta a las preguntas 

planteadas por el ciudadano Diputado Tomás Basaldú Gutiérrez. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias Diputado Tomás Basaldú por las preguntas que me hace, debo 

responderlas con mucha puntualidad. Quiero decirle que los recursos correspondientes a 

diversos ejercicios del programa de Alianza por el Campo pagados en la presente 

administración son los siguientes: en el 2009 teníamos un recurso, pagamos 127 millones 

256 mil 110 pesos, en 2011, pagamos el ejercicio 2010 por cerca de 718 millones 852 mil 



COMPARECENCIA 

SECRETARIO DE DESARROLLO AGROPECUARIO, FORESTAL, 

PESCA Y ACUACULTURA 

 10 de Julio del 2012 

 
  
 
 
 
 
 
  
 
pesos, y en el mismo 2011 cubrimos 118 millones 82 mil pesos.  Significa que en el año 

2011 ejercimos 964 millones 441 mil pesos.  964 millones 441 mil pesos del 2011.  Esto 

qué significa, que ejercimos cerca de 1000 millones de pesos, 2011, capacidad de 

ejecución en recursos no tuvimos porque expresé con anterioridad que había un recurso 

2009 y 2010 que se iba a regresar a la Federación pero que gracias al Gobernador, su 

intervención logramos rescatar una buena cantidad y esto fue lo que ejercimos. 

Efectivamente, con el recorte presupuestal que tuvimos 2011 y quiero decirle Diputado, 

una cosa es recorte presupuestal y otra cosa es subejercicio. Voy a seguir repitiendo 

cuantas veces sea necesario, decir que es  subejercicio, no tuvimos un ejercicio 2011, no 

lo tuvimos, lo que tuvimos fue un recorte de aproximadamente 380 millones de pesos de 

la federación al estado de Oaxaca y entonces ejercimos 191 millones de pesos más 

nuestro paripaso de 62 millones aproximadamente fueron un aproximado de 250 millones 

de pesos, esos los ejercimos Diputado al 100%, quiero decir que tenemos que llegar a 

convenios porque hay obras que se tienen que ir ejecutando poco a poco y así lo 

establecen las reglas de operación. Entonces que significa que nosotros lo ejercimos, 

pero además quiero decirles que anteriormente el ejercicio fiscal total concluía en marzo y 

en marzo teníamos todavía ese período de gracia que siempre ha habido en años 

anteriores pero como este año fue un ejercicio administrativo, perdón un ejercicio fiscal 

bastante especial por la cuestión del cierre de la cuenta pública pero además porque 

concluye una administración pública, entonces el ejercicio es mucho más corto y en ese 

sentido tuvimos hoy, tenemos un ejercicio que concluir de manera inmediata, entonces le 

quiero decir que el avance que tuvimos fue muy importante. Ahora en el 2012 Diputado le 

expreso que de 2009 pagamos 15 millones 293 en este 2012, en este 2012 estamos 

concluyendo del 2010: 88 millones 881 mil pesos y del 2012 llevamos un avance en 

pagos a la pregunta que usted me hace de cerca de aproximadamente 212 millones de 

pesos. Estamos iniciando con un ejercicio de 2012 de 19 millones de pesos, 2012 hoy 

hemos ejercido $336,440,000. Esto, 2009, 2010, 2011 y 2012 , ¿que significa esto?, que 

concluimos con una cantidad en esta administración de un ejercicio de 1,300 millones de 

pesos, este es el ejercicio que tenemos. Ahora bien, Diputado, responderle también que 

efectivamente nosotros recibimos de parte de las ventanillas que apertura nos 
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aproximadamente una solicitud, una petición de más de 9,000 expedientes, proyectos, 

esto no quiere decir que los 9,000 proyectos de manera automática tienen que ser 

cubiertos. Esto fue una inversión solicitada de aproximadamente 2,853 millones de pesos, 

esto fue lo que lo solicitaron con 9,000 expedientes, Oaxaca fue una petición muy grande 

en solicitudes de parte de productores pero bueno, siguiendo las reglas de operación 

éstos tienen que pasar por un sistema que finalmente se califica que proyectos tienen o 

no tienen calificación de tal manera que hay solicitudes que son negativas y son también 

positivas y quiero decirle que de acuerdo a la suficiencia presupuestal pues finalmente se 

ponen a disponibilidad una cantidad también de proyectos. Hubo un 13% de solicitudes 

dictaminadas en manera que no cubrieron los requisitos, quiero decirles que fueron con 

28% de solicitudes negativas, hubo un 28 positivas con disponibilidad y 22% sin 

disponibilidad. La parte de disponibilidad fue de 791 millones de pesos del que teníamos 

que cubrir pero con un ejercicio de 250, perdón, con un presupuesto de 250 millones de 

pesos no podíamos cubrir Diputado estas solicitudes positivas con disponibilidad. De tal 

manera que nosotros en el órgano auxiliar del fideicomiso solamente cubrimos los folios 

con disponibilidad presupuestal. Para esto, tenemos un organismo auxiliar que tiene que 

trabajar junto con SAGARPA y la Secretaría, de igual forma mi subsecretario de 

desarrollo, subsecretario de producción y representante agrícola de SAGARPA para que 

finalmente hagan el cuadernillo de pago. Yo lamento mucho Diputado que efectivamente 

no se pudo cubrir los proyectos que usted dice y efectivamente también comparto la 

preocupación de que luego es muy costoso hacer proyectos y no se pueden finalmente 

cubrir o poner, o pagar y esto pues afecta a los campesinos y a los productores. Sin 

embargo le quiero comentar Diputado que usted sabe que finalmente hubo una salida a la 

propuesta y esta salida pues finalmente lo convenimos en un programa normal y en ese 

programa normal se ha cubierto una parte, no toda, apenas a la fecha. Yo tengo en mis 

manos también si es necesario hacer llegar a la Mesa Directiva, efectivamente nosotros 

pudimos cubrir un 50% de la parte que usted me comenta porque no pudimos a través de 

lo que sería en concurrencia las solicitudes positivas con disponibilidad presupuestal y le 

pido disculpas así como todos los productores que no fue una cuestión personal o que 

estuviera dentro de mis posibilidades. Esto es un comité de fideicomiso que es 50% los 
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integrantes del Estado y 50% integrantes federales y cuando se elaboran los cuadernillos 

pues tiene que pasar por malos de todos los que son del organismo auxiliar y ellos son los 

que aprueban finalmente los cuadernillos a pagar. Sin embargo, toda la voluntad Diputado 

de cubrir esta parte que ya le he comentado. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Pregunto al ciudadano Diputado Tomás Basaldú Gutiérrez si desea hacer uso de su 

derecho de réplica. 

El Diputado Tomás Basaldú Gutiérrez: 

Muchas gracias Presidente. Lo haré desde aquí desde mi curul. Yo si sigo considerando 

Secretario que hay muchas dudas en relación al presupuesto, como se ejerció. Si no mal 

escuché dijo que 964 millones de pesos ejerció en el 2011, según el informe del ejecutivo 

de julio usted tuvo un presupuesto de 517 millones 331 mil 727 pesos.  Al parecer hubo 

recursos o hay recursos disponibles en la gran duda es por qué el ejecutivo en el 

presupuesto de egresos de este 2012 manda una propuesta para su Secretaría a su 

cargo de inversión de $184,432,979.68 pesos. No nos cuadran los números, la 

información que usted nos ha Secretario no coincide con la información del ejecutivo en 

algunas páginas pero en el presupuesto asignado modificado del ejecutivo en el 2011 fue 

una gran suma de recursos que tuvo la Secretaría y en el 2012, en 2012, baja demasiado. 

La duda es por qué yo quiero entender y usted lo dijo hace rato que ejerció más de los 

517 millones de pesos del 2011, entonces la pregunta, el interrogante es por qué en el 

2012 se baja el presupuesto. Por último Secretario decirle que esta Soberanía ha estado 

siempre en la disposición de diálogo con usted pero si queremos información veraz. Y por 

último decirle, aprovecho la ocasión Secretario, me hicieron llegar unos padrones de 

productores que solicitaron a usted semilla mejorada, de igual manera nos argumenta que 

presentaron la documentación pertinente, para pasar las lluvias, se termina la etapa en 

que tienen que sembrar y pues probablemente van a tener cosecha debido a la 

producción que siempre han tenido pero no vimos la Secretaría de nueva cuenta en este 

sector de nuevo. Muchas gracias por sus respuestas y gracias ciudadano Presidente. 
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El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputado. Se concede el uso de la palabra la Diputada Florencia Carolina 

Aparicio Sánchez, de la fracción parlamentaria del Partido Revolucionario institucional. 

La Diputada Florencia Carolina Aparicio Sánchez: 

Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, Pesca y 

Acuacultura, sea bienvenido a esta tercera comparecencia que hace ante esta 

Legislatura, compañeros Diputados, público presente. A mí me parece que es muy 

valioso, muy importante para el pueblo de Oaxaca informarse lo que hacen los 

funcionarios del tal mencionado cambio. Señor Secretario, este es un sector sumamente 

sensible, ese sector donde se producen los alimentos de las familias oaxaqueñas. Éste es 

un sector donde debería de haber un muy buen desarrollo económico. Sin embargo, hay 

ese sentimiento, ese sentir de este sector, del sector más grande de nuestro Estado que 

es el sector rural, el sector del campo, los productores, los pescadores, los forestales que 

no sea atendido con la prontitud y con buen manejo de los recursos. A mí me parece que 

sí se deben tomar medidas dentro de la misma Secretaría y que seguramente eso le 

corresponde al ejecutivo del Estado. Yo aquí hice la observación en una de las últimas 

comparecencias donde pareciera que uno a otro se pone el pie para ver quién será el 

primero y eso lo único que hace es desgastar las funciones de la Secretaría. Me parece 

que se tiene que, tienen que asumir este reto y esta responsabilidad. No es un juego, yo 

lo dije aquí que era la gran oportunidad para servirle al estado de Oaxaca y sin embargo 

no lo han hecho así por ese vacío que hay de la Secretaría hacia afuera, hacia los 

productores, hacia ese desarrollo económico tan importante. Señor Secretario, yo quisiera 

preguntarle, ya se habló aquí del subejercicio, ya se habló de los presupuestos, quisiera 

que me nombraron, que me informara sobre el proyecto de maíz puntualmente que se iba 

a desarrollar en la costa y que era con grandes minas de producción y que era un 

proyecto estratégico para el Estado. Quisiera que me informara cuáles han sido los 

resultados, Cuál ha sido la inversión de este proyecto y también que me informe sobre los 

proyectos estratégicos que estén ahorita en este momento apoyando, que se están 

apoyando con la Secretaría y de cuantos, de cuanto sería el monto y cuáles son los 
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resultados de beneficio que se pudieran tener. Señor Secretario, esta Legislatura no ha 

regateado para el campo sin embargo me parece que ha habido poca comunicación y 

coordinación con la Secretaría. Hace muy poco se aprobó, se exhortó por obvia y urgente 

resolución a raíz del huracán Carlota un punto de acuerdo en donde se le pedía, se le 

demandaba al ejecutivo estatal un monto de 70 millones de pesos para la reactivación del 

sector agropecuario y pesquero que fueron afectados por el huracán Carlota y también 

para un programa de empleo temporal. Señor Secretario, yo le pregunto, ya están 

haciendo algo en ese sentido y quisiera que nos informaron que es lo que han hecho o 

beneficiado, revisado y atendido después del huracán Carlota en este sector tan urgente 

de atender. 

Le iba a hacer también la pregunta de subejercicio y, yo creo que todos estamos 

preocupados de la aplicación de los recursos. A mí me parece que el hecho de regresar 

montos enormes pues es muy lamentable pero además criminal lo diría yo cuando en el 

estado de Oaxaca tenemos esperando una serie, una serie de proyectos que sean 

validados y que sean resueltos y apoyados. Nos hemos quedado siempre decimos que 

las reglas de operación del gobierno federal son muy engorrosas, que no pueden resolver 

esas reglas de operación los campesinos, los productores. Bueno, y qué es lo que están 

haciendo las agencias de desarrollo que son más de 40 que se aumentaron ahora con 

usted señor Secretario en este sentido para ayudar a hacer esos proyectos, a agilizar los 

trámites de los productores. A mi me parece que ahí es donde está también la 

improvisación en estos cambios que hubieron y que hay gente que desconoce totalmente 

este sector señor Secretario. Yo creo que sí deben dar respuesta puntual. Mire usted, la 

comparecencia más sentida aquí en el Congreso fue la de usted señor Secretario y es 

porque ha habido esas quejas, quejas que sirvan a la Secretaría no encuentra los 

funcionarios. Díganos cuál es la razón de fondo, sino cuentan realmente a tiempo con el 

presupuesto de la Secretaría de Finanzas porque es un tema del gobierno, es un tema del 

Poder Ejecutivo, que se ponga las pilas y que se ponga a trabajar. Yo quisiera saber eso 

señor Secretario y saber realmente de qué manera podemos coadyuvar esta Legislatura 
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para que transiten los proyectos, transiten los programas. No es posible que haya ese 

sentimiento tan profundo de desatención en el estado de Oaxaca. 

Entonces yo espero sus respuestas Secretario, le decía que no regateó esta Legislatura 

por los 70 millones de pesos, no regateó esta Legislatura con los 50 millones de pesos 

que se fueron al fondo agropecuario y que está operando a través de la Secretaría de 

Desarrollo Económico y Turismo, no se regateo a pesar de que no tuvimos una propuesta 

personal o ante la Comisión de parte de la Secretaría en el presupuesto, por eso es que 

hay esta exigencia de ver la transparencia y claridad qué es lo que está haciendo esa 

Secretaría que está a su cargo. Sería cuanto Secretario y la última Secretario por favor, 

hay que reunirnos, reúnase con la Legislatura, reúnase por fracción, reúnase con las 

comisiones porque finalmente debe de haber esa comunicación y así asumir cada uno de 

nosotros la parte que nos toca. Es cuanto. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputada. Se concede el uso de la palabra el Ingeniero Salomón Jara 

Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura para que dé 

respuesta a las preguntas planteadas por la ciudadana Diputada Florencia Carolina 

Aparicio Sánchez. 

El Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal, 

Pesca y Acuacultura: 

Muchas gracias Diputada Carolina Aparicio. Agradezco mucho sus preguntas y voy 

directamente a contestarle de nuestros proyectos estratégicos que tenemos en la 

Secretaría. Tenemos Oaxaca Orgánico que ya lo comenté, es un proyecto estratégico 

para Oaxaca con una inversión de 7 millones de pesos, tenemos el programa de maíces 

criollos con una inversión de 11 millones de pesos que tiene que ver con semillas 

certificadas de maíz y biofertilizantes, capacitación y asistencia técnica especializada, 

queremos que nuestros productores tengan el apoyo del campo fundamentalmente en 

semilla y que la parte que corresponde a la aportación también en inversión ellos puedan 

hacer la parte correspondiente. Queremos decirle también que tenemos en agroindustria, 
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agroindustria rural Este como proyecto estratégico apoyar en maquinaria y equipo a la 

agroindustria del quesillo, ajonjolí, Jamaica, maíz, café y hortalizas. Para nosotros es 

fundamental y tuvimos una inversión de $4,723,000, tuvimos también en esta parte del 

foro y capacitación cerca de 2 millones de pesos en este proyecto de agroindustria. 

Tenemos también como proyecto estratégico el programa agropecuario agrícola en zonas 

urbanas y rurales con una inversión de 7 millones de pesos que estamos realizando en 

ciudades urbanas como Oaxaca, Santa Lucía del Camino fundamentalmente con 

agricultura de traspatio y tenemos que apoyar a los agricultores que tienen invernaderos 

en azoteas. Éste es un programa novedoso para Oaxaca pero que es fundamental apoyar 

en la economía familiar y en la economía popular que tenemos en colonias populares. 

Quiero decirle Diputada que efectivamente, estamos trabajando en proyectos estratégicos 

que deben tener un resultado favorable para la economía de Oaxaca por eso es para 

nosotros importante que en el autoconsumo se fortalezca esta línea porque hoy en día ha 

estado en discusión el tema a nivel internacional y nacional, la producción en gran escala 

y sus grandes consecuencias y fracasos que tiene como son por los problemas de clima, 

cambio climático, como ocurrió en Sinaloa y en otras partes del mundo que a veces la 

mecanización y la gran cantidad de producción finalmente también tiene sus 

consecuencias. Quiero decirle Diputada que le agradezco muchísimo a usted y al 

Congreso del Estado sobre todo a todos ustedes Diputados de los grupos parlamentarios 

que en el tema del huracán Carlota hayan hecho una propuesta para el apoyo 

fundamentalmente a los hermanos productores de cafetales, cafeticultores, de maíz, de 

papaya que fueron afectados en sus cultivos ahora con esta tormenta tropical y que 

indudablemente que sí afecta la economía como lo observamos ahora que estuvimos en 

campo de manera directa y de manera urgente, puntual, gracias a la estrategia que el 

Gobernador siguió de que todos los Secretarios del gabinete estuviéramos de manera 

personalizada en cada una de las localidades para atender este problema. Creo que 

estamos haciendo lo que nos corresponde, quiero decirles que efectivamente falta mucho 

por hacer, no es con lo que se está haciendo lo suficiente o no es con el recurso que 

contamos lo suficiente para poder resolver los grandes problemas del campo. Hace rato 
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mencionaba que sí se requiere pues presupuesto pero se requiere también una gran 

cantidad de participación en programas con todos los sectores y comparto la opinión que 

usted tiene de mayor comunicación y mayor relación con la cámara y que mejor que con 

las comisiones que ustedes tienen, la comisiones que tienen la cámara de Diputados 

podemos tener un enlace muy directo. Me ofrezco continuar en esa relación con la 

Comisión de Desarrollo Rural, con la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca, perdón, 

con la Comisión de Pesca y hacer una sinergia mucho más constante con acciones, en 

medidas que yo agradezco sobre todo con la reglamentación y las leyes que ustedes han 

aprobado aquí en el Congreso y que el interés por el sector rural ha sido de la mayor 

manera fundamentalmente porque ustedes han creído que además por ser oaxaqueños y 

los rezagos que tenemos han creído que es importante legislar, buscar recursos públicos 

a nivel federal, buscar recursos en otros sectores, invertir con la iniciativa privada y hacer 

que legisladores, Gobierno del Estado y otros sectores podamos reactivar la economía del 

campo oaxaqueño. Se requiere pues de mucha participación yo agradezco bastante todas 

las opiniones que ustedes han vertido hoy y quiero tomar en cuenta que lo que ustedes 

hoy han vertido es una preocupación al campo oaxaqueño y lo entiendo de esa manera. 

Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Pregunto a la Diputada Carolina Aparicio si desea hacer uso de su derecho de réplica. 

La Diputada Florencia Carolina Aparicio Sánchez: 

Sí, desde aquí señor Presidente. No me quedó muy claro señor Secretario en cuanto a los 

proyectos estratégicos. Sin embargo, uno de ellos pues es el agrícola. El proyecto 

estratégico de seguridad alimentaria PESA que es por un monto de 800 millones de pesos 

señor Secretario tengo el dato que únicamente se ha aplicado el 22% y que ya termina 

este mes. Señor Secretario, le hago un llamado, un llamado urgente en este sector. Hay 

que atenderlo, hay que atenderlo porque de verdad, usted dijo que ha habido un 

crecimiento, un crecimiento muy menor, del 0.48 y que tenemos el lugar número 26 a 

nivel nacional de desarrollo. Es bastante preocupante y aquí le voy a hacer llegar la hoja 
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de los porcentajes, de la aplicación de los recursos y es verdaderamente lamentable. Ya 

estamos a medio año, estamos hablando de los recursos del 2011, entonces dentro de un 

año o dos años estaremos hablando de los recursos o de los programas del 2012 señor 

Secretario, yo lo convoco a que nos apliquemos, a que se aplique la respuesta en estos 

programas, que no vayamos a perder ninguno de los programas tan importantes para el 

desarrollo del estado. Creo que lo que han estado esperando los productores en este 

nuevo gobierno de verdad, se lo digo señor Secretario, han caído en un gran desaliento. 

Están desalentados, los productores ya no saben en quién creer ni adonde recurrir. 

Asuma lo, asuma lo porque si no cuando termine este gobierno va a ser muy lamentable 

la factura, la factura que van a pagar y no importa si pierden una elección, la cuestión es 

que esa gente estará en extrema pobreza y no nos lo merecemos los oaxaqueños. No 

nos merecemos que muchas familias se vayan a otros estados, a otros países a buscar 

las oportunidades que pueden tener aquí en nuestro estado. No se vale que tengamos 

mayor delincuencia porque no tengan para comer o para sobrevivir las familias de nuestro 

Estado. Hagamos ese esfuerzo, hagan ese esfuerzo, pongan orden en la Secretaría y 

pónganse a trabajar, las elecciones se pasaron. Es cuanto señor Presidente. 

El Diputado Presidente Francisco Martínez Neri: 

Muchas gracias Diputada. Terminadas las intervenciones esta Presidencia declara 

clausurada esta comparecencia y agradece al Ingeniero Salomón Jara Cruz, Secretario 

de Desarrollo Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura del Gobierno del Estado su 

presencia ante el pleno de esta LXI Legislatura del Estado. Se levanta la sesión de 

comparecencia. 

(El  Presidente Diputado Presidente toca el timbre). 


